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 : طاابسات:
قال ضابطُ المخابرات الأمريكي السـابق 
في مشاة البحرية الأمريكية «سكوت ريتر»: 
أمـام  معركتِهـا  في  فشـلت  «واشـنطن  إن 

اليمنيين في البحرَينِ الأحمر والعربي». 
وَأضََـافَ في مقالٍ له نشره موقع «إنرجي 
إنتليجنـس» الثلاثاء، أن بـلاده وقعت في فَخٍّ 
من تصميمها الخاص من خلال استخدامها 
«الجهـود  أن  إلى  مُشـيراً  القـوة،  لنهـج 
العسـكرية التـي تقودها الولايـات المتحدة 
ضـد اليمنيـين تتخبـط، ولم تحقّـق أياً من 
أهدافهـا»، لافتاً إلى أن «السـفن الإسرائيلية 
لا تـزال تتعرض للاسـتهداف من قبل قوات 

صنعاء في البحرَينِ الأحمر والعربي». 
وأوضـح «ريتر» إلى أنه «قـد تم تقويض 
بسَـببِ  التقليديـة؛  الدبلوماسـية  الأدوات 
عوامل جيوسياسـية خارج إطـار التفاعل 
بين الولايات المتحـدة واليمنيين»، منوِّهًا إلى 
أن «واشـنطن وقعت في فخ مـن تصميمها 
مسـار  مواصلـة  إلى  مضطـرة  الخـاص، 
سـياسي خـالٍ مـن احتمـالات التوصـل إلى 
نتيجة إيجابية؛ بسَـببِ العواقبِ السياسية 
الاعـتراف  عـلى  المترتبـة  والجيوسياسـية 

بالفشـل، وعلى هـذا النحو، فَـــإنَّ تجربةَ 
الولايـات المتحـدة مـع قـوات صنعـاء هي 

لِ حدود القوة».  دراسةُ حالةِ حوُّ
مواجهـة  وفي  ينايـر،   11 «في  وأضـاف: 
فشـل عمليـة حـارس الازدهـار في إنهـاء 
هجمات اليمنيين على الشـحن الدولي، بدأت 
الولايات المتحـدة والمملكة المتحدة سلسـلة 

من الضربات الجوية ضد أهداف عسـكرية 
في اليمـن، وكان أحد الأغـراض المعلنة لهذه 
الضربات هـو ردع المزيد من هجمات قوات 
صنعاء على الشـحن الدولي، وبعـد أكثر من 
شهر من بدء الضربات، أقر صناع السياسة 
الأمريكيـة بـأن الهجمـات كان لهـا تأثـير 
ضئيـل؛ فلـم تعطل قـدرة القـوات اليمنية 
على ضرب الشـحن الـدولي في البحر الأحمر 
وخليج عدن، ولم تردعهم عن الاسـتمرار في 
هجماتهم، وَإذَا كان هناك أي شيء؛ فهو أن 
تصرفات الولايات المتحـدة والمملكة المتحدة 

لم تؤدِ إلا إلى تفاقم الوضع». 
وبـيّن المسـؤول الأمريكـي أن «خيـارات 
التصعيـد العسـكري يعوقهـا توافـر القوة 
تملـك  لا  المتحـدة  فالولايـات  العسـكرية؛ 
سـوى عـدد قليـل مـن مجموعـة حاملات 
الطائرات المقاتلة، كما أنها تفتقر إلى الدعم 
السـياسي لمثل هذا العمل، حَيثُ شكك بعض 
أعضـاء مجلـس الشـيوخ الأمريكـي، ومن 
بينهـم حلفاء مقربون للرئيـس جو بايدن، 
في شرعيـة العملية العسـكرية الحالية ضد 
اليمـن، في ظل افتقارها إلى أي مخرج عملي، 
لا تؤدي إلا إلى المزيد من تقويض مبدأ الردع، 
وتكشـف حدود القوة العسكرية الأمريكية 

ليراها العالم أجمع». 

أخبار

تصّصئ إخابئً طئاحرةً بسثد طظ الخعارغت الئترغئ المظاجئئ

 : طاابسات:
افتتحت القواتُ المسلحةُ اليمنيةُ عملياتِها 
نوعيـةٍ  بعمليـةٍ  المبـارك  رمضـانَ  شـهرِ  في 
اسـتهدفت سـفينةً أمريكيةً في البحر الأحمر 

بعدد من الصواريخ البحرية المناسبة. 
ذت القواتُ البحريةُ في القواتِ المسلحةِ  ونفَّ
اليمنيـةِ، فجـرَ الثلاثـاء 13 مـارس 2024م، 
 (PINOCCHIO) ِلسـفينة اسـتهداف  عمليةَ 
الأمريكيـةِ في البحـرِ الأحمر، وذلـك بعددٍ من 
الصواريـخِ البحريةِ المناسـبةِ وكانتِ الإصابة 

دقيقةً بفضل الله. 

«العمليـة  إن  المسـلحة:  القـوات  وقالـت 
جاءت انتصاراً لمظلومية الشـعب الفلسطيني 
في قطـاع غـزة وضمن حق الـرد المشروع على 
العـدوان الأمريكـي البريطانـي عـلى اليمن»، 
مؤكّـدة استمرارها في منعِ الملاحةِ الإسرائيليةِ 
في  المحتلّـةِ  فلسـطيَن  موانـئِ  إلى  المتجهـةِ  أوَ 
البحرينِ الأحمر والعربـيِّ حتى وقفِ العدوانِ 
ورفـعِ الحصـارِ عنِ الشـعبِ الفلسـطينيِّ في 

قطاعِ غزة. 
وتأتـي هـذه العمليـة بعـد قيـام العـدوّ 
الأمريكـي البريطانـي بشـن سلسـلة غارات 
عـلى محافظتـَي صعـدة والحديـدة، وفي ظل 
اسـتمراره في حمايـة الملاحـة الصهيونيـة في 

البحر الأحمر. 
وكان وزير الدفاع اللواء الركن محمد ناصر 
العاطفـي، قـد صرّح قبل يومَيِن بـأن «الأياّم 
القادمة ستشـهد مفاجآت لا يمكـن للأعداء 
أن يسـتوعبوها»؛ ما يعني أن هناك تجهيزاتٍ 
كبيرةً لتنفيذ عمليات ضد ثلاثي الشر: أمريكا 
وبريطانيـا و»إسرائيـل» في البحرَيـنِ الأحمر 

عة للجميع.  والعربي، أوَ في أماكنَ غيِر متوقَّ
وسـبق للسـيد القائد عبد الملك بـدر الدين 
الحوثـي، أن تحـدث عن مفاجـآتٍ تحضرّها 
اليمـن للأعداء غير متوقعة للعـدو والصديق، 
كما أكّـد في خطابه الأسبوعي قبل رمضان أن 

«القادمَ أعظمُ على الأعداء»

الصعات المسطتئ تثحـظ سمطغاتعا الرطداظغئ باجاعثاف جفغظئ أطرغضغئ في الئتر افتمر

ــئ  طفاغ الغمظ غثاذإُ ضمائرَ سطماء افُطَّ
بحأن ظخرة المسادسفين في شطسطين

طغطغحغا اقظاصالغ تظفّث سمطغات جطع طسطح 
ضث المتال الاةارغئ في سثن المتاطّئ

 : خظساء:
ــة العربية  حَـثَّ مفتي الديار اليمنية، شـمس الدين شرف الدين، الثلاثاء، علمـاءَ الأمَُّ
ــة من خلال الفتوى بوجوب الجهاد في سبيل  والإسـلامية على ضرورة تحريك ضمير الأمَُّ
الله؛ نصرُةً للمسـتضعفين في فلسـطين الذيـن يتعرضون لعدوان نازي مُسـتمرّ من قبل 

جيش الاحتلال الإسرائيلي. 
وأوضـح العلامـة شرف الديـن، في رسـالة مـن الجامع الكبـير بالعاصمـة صنعاء أن 
«شـهر رمضان يدخل هذا العام والعدوان مُسـتمرّ على إخواننا في فلسطين من قبل العدوّ 
ما الدول العربية  الصهيونـي الغاصب دون أن يتحَرّك الضمير الإنسـاني والدولي، لا سِــيَّـ
والإسـلامية على وجه الخصوص لإنقاذ الشـعب الفلسـطيني ونصرة إخواننا في فلسطين 
وهذا من الخزي والعار الكبير»، لافتاً إلى أن «ما يحدث من قبل الأنظمة الحاكمة والعلماء 

من غض الطرف عن ما يجري في فلسطين نوع من الخدلان المريب». 
ــة العربية والإسـلامية،  وشـدّد مفتي الديار اليمنية، على «أهميةّ أن يقوم علماء الأمَُّ
ــة»، مبيناً أنه «لا يجوز لهم أن يقدموا مخافة أحد على  بواجبهـم وأن يحركوا ضمير الأمَُّ
ما علماء دول الطوق لفلسطين أن  ــة، لا سِــيَّـ مخافة الله»، مُضيفاً أن «على علماء الأمَُّ
يحركوا ضمير شعوبهم والأنظمة الحاكمة وأن يفتوا بوجوب الجهاد في سبيل الله ونصرة 
المستضعفين من عباد الله»، داعياً حركات المقاومة الإسلامية في فلسطين إلى الاستمرار في 
ــة جميعاً  الثبـات والصمود أمام آلة القتل الصهيونية الإجراميـة، مؤكّـداً أن «أحرار الأمَُّ

يقفون خلفهم وأن النصر ما هو إلا صبر ساعة».

 : طاابسات:
اسـتقبلت ميليشـيا ما يسـمى المجلس الانتقالي في عدن المحتلّة، شـهرَ رمضانَ المباركَ 
بصورةٍ مختلفة عن البقية، حَيثُ تزامن دخولُ الشـهر الفضيل مع اتسـاع ظاهرة السطو 

والنهب المنظم داخل المدينة، على يد مرتزِقة الاحتلال الإماراتي. 
وشـكا عددٌ من ملاك المحلات التجارية في عدن المحتلّة، الثلاثاء، قيامَ ميليشـيا الانتقالي 
المسلحة، بمداهمة عدد من المحلات والاعتداء على العمال بطريقة وحشية، في محاولة منها 

لتنفيذ عمليات السطو ونهب المال بالقوة. 
كُ المحلات التجارية في عدن المحتلّة، أنهم يعملون وسـطَ بيئة غيِر آمنةٍ؛ نظراً  وأكّــد مُلاَّ
لتزايـد الجرائـم والانتهاكات الُمسـتمرّة، التي يتعرضون لها بشـكل دائم مـن قبل مرتزِقة 

الاحتلال الإماراتي. 

ضابط أطرغضغ جابص: واحظطظ وصسئ في شتّ طظ 
تخمغمعا في الغمظ

 : طاابسات:
أشَـارَت وكالةُ أنباء دوليـة، الثلاثاء، 
عن حجم الخسـائر الكبـيرة والفادحة 
الكيـان  سـفن  لهـا  تتعـرض  التـي 
والأمريكيـة  والبريطانيـة  الصهيونـي 
جراء تحويلِ مسارها عن البحر الأحمر؛ 

خوفاً مـن الاسـتهداف على يـد القوات 
المسـلحة اليمنيـة، في إطـار العمليـات 
التضامنية مع الشعب الفلسطيني ورداً 

على الجرائم المروعة بحق سكان غزة. 
ونقلـت وكالـة «رويـترز» الثلاثـاء، 
لَ  عـن رابطـةٍ ألمانيـة، قولهـا: إن «تحوُّ
بالكيان  والمتعلقـة  الإسرائيلية  السـفن 
الصهيونـي، إلى رأس الرجـاء الصالـح، 

يكلِّـف كُــلّ رحلة شـحن ما يزيـدُ عن 
مليون دولار». 

يأتـي ذلـك في وقـت تواصـل القوات 
الحصـار  تشـديد  اليمنيـة،  المسـلحة 
البحـري على الملاحـة الإسرائيلية؛ دعماً 
لغـزة، بالإضافة إلى اسـتهداف السـفن 
الأمريكيـة والبريطانيـة المعتديـة عـلى 

اليمن. 

«روغترز»: خسارةُ ضُـضّ جفغظئ إجرائغطغئ تاتعل إلى 
رأس الرجاء الخالح ططغعن دوقر سظ ضُـضّ رتطئ
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 : خاص:
انكشـف مجـدّدًا زيفُ دعايـات مرتزِقـة العدوان 
الأمريكـي السـعوديّ الإماراتي فيمـا يتعلَّـقُ بمِلَفِّ 
الطرقـات، حَيثُ قامـوا، الثلاثـاء، بالاعتـداءِ الغادرِ 
على اللجنتيَِن الرئاسـيةِ والعسـكريةِ المكلَّفتيَِن بفتح 
طريق صنعاء –الضالع –عدن وجموع من المواطنين 
المسـالمين الذيـن نزلـوا لإزالـة الحواجز؛ مـا أدََّى إلى 
سـقوطِ ثلاثة جرحى، برغم وجود تنسـيقٍ مسـبقٍَ 
مـع المرتزِقـة؛ الأمر الـذي عكس بوضـوح حرصَهم 
على اسـتمرار معاناة المواطنين، التي تحاولُ القيادةُ 
بشـتى  تخفيفَهـا  الوطنيـة  والسياسـية  الثوريـة 

الوسائل من خلال التفاهمات المحلية. 
وتواصلـت صحيفـةُ «المسـيرة» باللجنـة المكلَّفة 
الشـورى،  مجلـس  عضـوُ  وأفَـاد  الطريـق،  بفتـح 
نايـف حيدان بأنـه «بعد الانتهاء من كُــلِّ الترتيباتِ 
والتنسـيق مع الطرف الآخر، تـم الاتفّاق بعد العصر 
أن يتـمَّ الالتقـاءُ لفتـح الطريـق، وتحَرّكـت اللجنة 
برئاسة وزير الأشغال غالب مطلِق، والسلطة المحلية 
كاملة، ورئيس وكالة الأنباء اليمنية سبأ، نصر الدين 
عامـر، والدكتـور حمـود العودي، وجمـع غفير من 

الأهالي والتجار وأبناء المنطقة». 
وأضـاف: «بمُجَـرّد أن تجاوزنا المنطقة التي تحت 
سـيطرة السـلطة الوطنيـة وهـي جاهزة وسـالكة 
تماماً، ووصلنا للمنطقة التي تحت سـيطرة الطرف 
الآخر، طرحنا السـيارات ومشـينا مشـياً، وصلنا إلى 
حاجز يتبعهم، وتفاجأنا بقيامهم بإطلاق الرصاص 
علينـا والقذائـف مـن كُــلّ اتجّـاه، وسـقط ثلاثـة 

جرحى». 
واعتبر حيـدان في حديثه للصحيفـة أن «ما حدث 
كشـف لـكل أبنـاء الشـعب اليمنـي من هـو قاطع 
الطريـق ومن هو الـذي لا تهمه مصلحـة المواطنين 
وتخفيف معاناتهم؛ فصنعاء بقيادة الرئيس المشاط، 
تقدم المبادرات تلو المبادرات لتخفيف معاناة الناس، 
والتـي كان آخرهـا توجيهات الرئيـس بفتح طريق 
دمت الرابـط بين عدن وصنعاء، ولكن تجار الحروب 
كعادتهـم يقفون عائقاً لأية مسـاع لتخفيف معاناة 

المواطنين». 
بـدوره قـال القائـم بأعمـال محافـظ محافظة 
لــ  حديـث  في  الشـغدري،  اللطيـف  عبـد  الضالـع 
«المسـيرة»: «كنا على تنسـيق مع الطـرف الآخر وتم 
التواصـل معهـم قبـل التوجّــه نحو فتـح الطريق 

لنتفاجأ بالاعتداء علينا». 
واعتبر الشـغدري أن «استهداف المشاركين في فتح 
طريـق صنعـاء -الضالع -عـدن جريمة مشـهودة، 

وفتح الطريق يصب في خدمة كلّ اليمنيين». 
وأكّــد أن «قيـام مسـلحي المرتزِقـة بمحـاصرة 
اللجنة واسـتهدافها بالسـلاح الخفيف والثقيل يدل 
عـلى تعنتهـم واسـتمرارهم في تضييـق الخناق على 
المواطنين وحرمانهم من أبسط الحقوق في استخدام 

الطريق بأمن وسلام». 
وأشَـارَ إلى أن «تصريحـات الطـرف الآخـر كانت 
للاسـتهلاك الإعلامـي فقـط؛ فبالرغم من التنسـيق 
معهـم غـدروا بالجميع؛ إمعانـاً في مضاعفة معاناة 

المواطنين». 
من جهتـه قال عضـو لجنـة الوسـاطة الدكتور 
حمود العودي: «كنا مسـتبشرين في هذا اليوم الطيب 
ام شـهر رمضـان المبارك، وبعد الكثير  والخيّر من أيََّـ
مـن الجهود كنـا نظن ونثق بـأن لحظة هـذا اليوم 
سـتكون هي البداية الأولى لرفع المعاناة بفتح الطرق 
الرئيسـية بدءاً بطريـق صنعاء -عدن مُـرورًا بدمت 
الضالـع، وقد كانت الظروف مهيَّأة من كُـلّ الأطراف 
بدءاً بالسـلطات المحلية، وأبنـاءُ المنطقة متجمعون 
في مدينـة دمـت، وأزُيلـت كُــلّ الحواجـز الترابيـة 
والخرسانية والألغام من الطريق من قبل صنعاء». 

وَأضََـافَ أن «الجميـع تحَرّكوا بناءً على تواصلات 
مُستمرّة مع عدن والضالع والتي لم نجد منها إلاَّ كُـلّ 
الاسـتعداد، وبعد أن قطعنا ما يزيد عن عشرين كيلو 
متراً جنوب مدينة دمت -في مناطق سيطرة صنعاء- 
ترجلنا على الأقدام ما يزيد عن ثلاثة كيلو مترات، وما 
أن وصلنـا إلى نقطة التماس للطرف الآخر، والتي كنا 
نتوقع فيها من يستقبلنا بالسلام والمصافحة والمودة 
والفرحة فوجئنا بوابل من النيران والقذائف المدفعية 

تمر من فوق رؤوسنا وعلى اليمين واليسار». 
واعتبر الدكتور العودي أن ما حدث «كان مفاجَأةً 
مؤلمـة ومحزنة إلى أبعد الحـدود، ولا يمكن أن يفُسر 

مثـل هـذا العمـل إلا باعتبـاره عمـلاً غير مسـؤول 
وتصرفًـا مـن أشـخاص لا يمكن أن يوصـف فعلهم 
إلا باعتبـاره عملاً معادياً ومضراً بمصالح المواطنين 

واليمن واليمنيين جنوباً وشمالاً وغرباً وشرقاً». 
وأكّــد وزير الأشـغال في حكومة تصريف الأعمال 
غالـب مطلق، أنـه «كان هنـاك تواصل مـع الطرف 
الآخر وتنسـيق لفتح الطريق إلا أننا تفاجأنا بإطلاق 

النار علينا من قبل عناصر تابعة لهم». 
وأشَـارَ مطلـق إلى أن المرتزِقة «قامـوا بمحاصرَة 
اللجنة الرئاسية والعسكرية بمنطقة الزيلة في مريس 

بمحافظة الضالع واستهدفوها بكل الأسلحة». 

ت اللجنة الرئاسـية التي نزلت لفتح الطريق  وضمَّ
ممثلـين عـن منظمـات المجتمـع المدني وعـددًا من 

المشايخ والوجهاء. 
ونقلـت وكالـة «سـبأ» عـن اللجنتيَِن الرئاسـية 
والعسـكرية أنـه «وعلى الرغـم مما قام بـه الطرف 
الآخر من تصعيد ومحاولة لإفشال هذه المساعي، إلا 
أن المبادرة ما تزالُ قائمًة لفتح هذا الطريق الحيوي؛ 
حرصـاً مـن القيادة عـلى تخفيف معانـاة المواطنين 

وفتح هذا الطريق المهم». 
واسـتنكر وجهاء وأبناء محافظـة الضالع، تعنت 
مرتزِقـة العـدوان وإقدامهـم على اسـتهداف اللجنة 

المكلفة بالتنسيق لفتح الطريق. 
ام الترتيبات  وكانت السلطة الوطنية قد بدأت منذ أيََّـ
لفتح طريق الضالع –صنعاء –عدن؛ تنفيذًا لتوجيهات 
القيـادة الثوريـة والسياسـية الراميـة للتخفيف عن 

المواطنين وحلحلة مِلف الطرقات المغلقة. 
 

طعصشُ المرتجِصئ بين العاصع 
والمجاغثات الثسائغئ:

ويمثـل الاعتـداء الجبـان والغادر عـلى لجنة فتح 
طريـق صنعـاء –الضالع –عـدن، دليـلاً إضافيٍّا عن 
حقيقة موقف مرتزِقة العدوان الأمريكي السـعوديّ 
الإماراتـي العدائـي والمتعنـت إزاء جهـود تخفيـف 
معانـاة المواطنين في ملف فتح الطرقات؛ وهو موقف 
يكشـف بوضوح أن حملاتهم الدعائية التي يتهمون 
بها صنعاء بعرقلة فتح الطرقات ليست إلا محاولات 
للمزايـدة السياسـية والمتاجـرة بمعانـاة المواطنين 

وتضليل الرأي العام. 
وليست هذه المرة الأولى التي تنكشف فيها حقيقة 
موقـف المرتزِقـة فيما يتعلـق بملف الطرقـات بهذه 
الصـورة الفاضحـة، ففي منتصف يوليـو من العام 
2022، قـام المرتزِقـة في محافظة تعـز بإطلاق النار 
عـلى المواطنـين واللجنـة الميدانيـة التي نزلـت لفتح 
طريق السـتين –الخمسـين من جانب واحـد، برغم 
أن الطريق يختصر أكثر من خمس سـاعات ونصف 

ساعة في مدة التنقل من وإلى مدينة تعز. 
وقـد رفـض وفـد المرتزِقـة في عـدة جـولات مـن 
المفاوضـات التـي رعتها الأمم المتحـدة، قبول العديد 
من المبادرات التي قدمتها اللجنة العسكرية الوطنية 
بخصوص فتح العديد من الطرقات الآمنة في عدد من 
المحافظات أبرزها محافظة تعز، وتمسـكوا بطريق 

واحد يمثل خط تماس؛ بهَدفِ استغلاله عسكريٍّا. 
 

الصغادة العذظغئ تعاخض ذرق افبعاب 
لاثفغش طساظاة المعاذظين:

وقد جاء نـزول اللجنة الوطنية والوسـطاء لفتح 
طريـق صنعـاء –الضالع –عدن في إطـار توجّـه من 
القيـادة الثورية والسياسـية الوطنيـة لحلحة ملف 
الطرقـات المغلقة عـن طريـق التفاهمـات المحلية؛ 
حرصاً على تخفيف معانـاة المواطنين، وقد أثمر هذا 
ام فتح طريق حيفان –طور الباحة،  التوجّـه قبل أيََّـ
والذي أنهـى معاناة المواطنين جراء المرور في سـائلة 
الضباب الوعرة والخطيرة، واختصر زمن التنقل من 

ساعة ونصف الساعة إلى 10 دقائق فقط. 
وبالتزامـن مـع ذلـك أكّــدت اللجنة العسـكرية 
الوطنية على فتح طريق السـتين -الخمسـين في تعز 
مـن جانب واحـد، مطالبة الطرف الآخـر بفعل المثل 

للتخفيف من معاناة المواطنين. 
وفي أواخـر فبراير الماضي أعلن محافظ مأرب، علي 
محمـد طعيمـان، عن مبادرة من طـرف واحد لفتح 
طريـق صنعاء ـ صرواح –مأرب، كبادرة حسـن نية 
من قيادة السلطة المحلية في المحافظة، وكمرحلة أولى 

ستليها مراحلُ لفتح بقية الطرق.

حعادات شرغص العجاذئ:

تقارير

برغط الاظسغص المسئص.. المرتجصئ غساثون سطى الطةظئ 
المضطَّفئ بفاح ذرغص (خظساء - الدالع -سثن) 

المرتجِصــئ تاخروا الطةظــئَ وجمععَ المعاذظغــظ والعجعاءَ وأططروعــا بالرخاص والصثائش
ضان عظاك اتّفاق وتعاخض طع الطرف الآخر واجــاُصئطظا بالظغران بثقً سظ المخاشتئ والمعدة

جصعط جرتى شغ جرغمئ غادرة تفدح زغش طجاغثات الثعظئ بحأن الطرصات المشطصئ:
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 : طظخعر الئضالغ
يعانـي سـكانُ مدينة تعـز الواقعـة جنوبي 
غربي اليمن، واقعاً مؤلما؛ً جراءَ سيطرة مرتزِقة 
العـدوان الأمريكـي السـعوديّ عـلى عـدد مـن 

مديريات المحافظة وقُراها وعُزَلِها. 
وإضافـةً إلى الانفـلات الأمني المتزايد، تشـدّد 
فصائـل المرتزِقـة القيـودَ عـلى المواطنـين أثناء 
تنقلهـم مـن المحافظـة إلى محافظـات يمنيـة 
أخُرى، أوَ أثناء التنقل خلال مديريات المحافظة؛ 
ممـا أدََّى إلى عـزل مركز الخدمـات في مديريات 
مدينـة تعز عن بقية المديريـات، وحرمان أهلها 
منهـا بعد تحويلها إلى ثكنات عسـكرية؛ لتكون 
بذلـك في عزلـة تامـة، لا يسـتطيع المواطنـون 

الدخول إليها أوَ الخروج منها. 
يضطرُّ سكانُ المدينة إلى المرور من طرق وعرة 
وطويلـة وفرعية، وخـلال هذا المسـلك يخضعُ 
المسـافرون للابتزاز، ويجُبرَون على دفع إتاوات 
وجبايـات لرفد جبهـات المرتزِقـة، وبهذا تكون 
المدينة معزولـةً تماماً عن بقيـة تعز، التي هي 
مة إلى مربعات بين أطراف العدوان  الأخُرى مقسَّ
المتصارعـة، وعـن بقيـة المحافظـات اليمنية؛ 
لتكـون تعـز نموذجاً مصغراً لمخطّط التقسـيم 

الأكبر لليمن. 
وأمام هـذا الواقع الذي تعيشـه تعـز، يعمل 
المرتزِقـة بشـكل دؤوب عـلى محاولـة تحريف 
الحقيقـة، وإلصاق تهمة حصـار تعز بحكومة 
تصريـف الأعمال بصنعاء، حَيـثُ ازداد الحديثُ 
عن هذا الجانب مع العمليات اليمنية المتصاعدة؛ 

نصرُةً لإخواننا في قطاع غزة. 
وعـلى الرغم من الجهود الكبـيرة التي يبذلها 
المجلس السياسي الأعلى بصنعاء لفتح الطرقات 
في محافظة تعـز وغيرها، وآخرهـا المبادرة من 
طـرف واحد بفتـح عدة طرقـات بتعـز، إلا أن 

المرتزِقـة لا يزالـون يتجاهلون 
هذه الخطـوة وليـس في بالهم 
أغلقوها  التـي  الطرقـات  فتح 

لسنوات عديدة. 
وتقع محافظـة تعز جنوبي 
مـن  وهـي  اليمـن،  غربـي 
المحافظات اليمنية ذات الأهميةّ 
الاسـتراتيجية؛ كونها تطل على 
البحـر الأحمـر ومضيـق بـاب 
المندب، وهي تتصلُ بمحافظات 
وجنوبية  والحديدة،  إب  شمالية 

لحج والضالع. 
وتتكون المحافظـة من (23) 
تحـت  بعضُهـا  تقـع  ة مديريـة،  سـيطر

السـعوديّ  الأمريكـي  العـدوان  مرتزِقـة 
من مليشـيا حـزب «الإصـلاح»، أوَ القوى 
المرتزِقـة التابعـة للخائن طـارق عفاش، 
فيما يقع عدد منها تحت سيطرة المجلس 

السياسي الأعلى بصنعاء. 
ووفقـاً لخارطـة المحافظة تديـر صنعاء 
مـا يقـارب 50 % مـن مسـاحة تعـز ذات 
الكثافة السكانية؛ بسَببِ حالة النزوح إليها 
من مناطق سـيطرة أدوات العـدوان، وقبح 
مشروعهـم وحالة الانفـلات الأمني، وتدني 
العملـة، وغلاء المعيشـة، وتوسـع البطالة، 
ومن أهم المديريات الواقعة كليٍّا تحت سلطة 
صنعـاء، هـي: «مديريـة التعزيـة، ماوية، 
دمنة خدير، حيفان، سامع، شرعب السلام، 

شرعب الرونة، مقبنة». 
أما المديريات التي تقع تحت سـيطرة صنعاء 
والمرتزِقة، فهي: (صالة تسيطر الدولة على أكثر 
مـن نصفها، وأجزاء من مديريـة المظفر، وثلث 
مـن مديرية صبر المـوادم، وَأجزاء مـن مديرية 
المـسراخ، وأجـزاء مـن مديريـة جبـل حبـشي، 

وأجزاء من مديرية الصلو). 
وهناك مديريات تقع تحت سـيطرة مليشـيا 
حزب «الإصلاح» وهي: «معظم مديرية المظفر، 
مديريـة القاهـرة، أجـزاء مـن مديريـة صالة، 
مديريـة مشرعة وحدنان، مديريـات الحجرية، 

المعافر، الشيمايتين، المواسط». 
وتسـيطر قـوات الخائن طـارق عفاش على 

عـدة مديريات بمحافظـة تعز، وهي: 
(ذو بـاب؛ أي «بـاب المنـدب»، المخـاء، 
مـوزع، الوازعيـة»، وهـي ذات تعـداد 
سكاني قليل ومساحة جغرافية نوعاً ما 
واسعة، وتتميز هذه المديريات بإطلالتها 
المبـاشرة على مضيق باب المندب في البحر 
الأحمـر، وفيها ميناء المخاء، من أشـهر 
الموانئ اليمنية بعدَ ميناء عدن والحديدة. 

 

ترطان طظ الثثطات:
وبخصوص مدينة تعز الحضرية، يقع 
ما يقارب ثلثيَ مسـاحتها تحت سيطرة 
صنعـاء، وهي ما تمثلـه مديرية التعزية 
التي تفوق بمسـاحتها المديريات الثلاث 

التي تمثل نواة تعز القديمة. 
وتتكون مدينـة تعز الحضريـة جغرافياً من 
أربـع مديريات، هـي: (المظفر-القاهرة -صالة 
-التعزية)، وتعتبر التعزية أكبر مديريات مدينة 

تعز من حَيثُ المساحة. 
وتقع كامـل مديريـة التعزية وثلثـا مديرية 
صالة وأجزاء من مديريـة المظفر وتباب الدفاع 

 
 
 
 
 
 
 
 

أ

العلاقات العامة والتوزيع:
تلفون:01314024 – 776179558

مدير التحرير:
أحمد داوود

سكرتير التحرير:
نوح جلاس

المقالات المنشورة في الصحيفة 
تعبر عن رأي كاتبها ولا تعبر 
بالضرورة عن رأي الصحيفة العنوان: صنعاء – شارع المطار- جوار 

محلات الجوبي  -  عمارة منازل السعداء- 

21@ .  77511179901314024

طرتجِصئ السثوان أغطصعا ضاشئَ الطرق الرئغسغئ 
لعا طآجّساتِ الثولئ إلى بضظات سسضرغئ وتعَّ

طظ غتاخر طظ غتاخر 
طتاشزئ تسج؟طتاشزئ تسج؟
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الجـوي ضمـن إدارة الدولـة ممثلـة بالمجلـس 
السـياسي الأعلى، فيما يسيطر المرتزِقة الموالون 
لتحالـف الغـزو والعـدوان عـلى تعـز القديمـة 
ومحيطهـا، ومعظم مديرية القاهـرة، والمظفّر 
وأجـزاء من مديرية صالة؛ بمعنـى أكثرَ فَــإنَّ 
ثلثيَ مسـاحة مدينة تعز تقع تحت إدارة الدولة 
-حكومـة تصريـف الأعمـال، وأقـل مـن ثلـث 
مسـاحة مدينة تعز «مدينة تعز القديمة» تحت 

سيطرة أدوات العدوان الأمريكي السعوديّ. 
وتتركز مواقعُ الخدمات الأسََاسـية في مدينة 
تعـز القديمة ومحيطها الواقعة تحت سـيطرة 
أدوات العـدوان مثـل جامعـة تعز التـي تقع في 
مديرية المظفر غرب المدينة، وكلية الطب، وكذلك 
المستشـفيات الحكومية الخمسـة (المستشفى 
مستشـفى  سـابقًا،  «الملكـي»  الجمهـوري 
الثورة الصيني سـابقًا، المستشـفى العسـكري 
مستشـفى  المظفـر،  مستشـفى  «الـروسي»، 
التعاون)، وجميع هذه المستشفيات تقع ضمن 
مناطق سيطرة أدوات العدوان في تعز القديمة. 

هـذا يعنـي أن أكثـرَ مـن عـشرة آلاف طالب 
شرق  في  صنعـاء  سـلطة  مناطـق  في  جامعـي 
وشـمال مدينة تعز ومديريـات المحافظة الحرة 
محرومـون مـن الدراسـة في الجامعة؛ بسَـببِ 
سـيطرة المليشـيات التكفيرية عليهـا، وكذلك؛ 
بسَـببِ رفـض مرتزِقـة العـدوان لمبـادرة فتح 
الطرق الرئيسـية كممـرات إنسـانية وفق آلية 
عمل تضمن سـلامة تنقـل الطرفَـيِن من غرب 

المدينة إلى شرقها. 
كمـا أن آلافَ المـرضى مـن أبنـاء مدينـة تعز 
لا  الدولـة  لسـلطة  الخاضعـة  ومديرياتهـا 
يسـتطيعون الوصـولَ للعلاج في المستشـفيات 
الحكوميـة الخاضعـة لسـيطرة المرتزِقة؛ وهذا 
الأمـر يمثـّل جريمـةً ضـد الإنسـانية، ويكلِّفُ 
الطلابَ والمرضى أعباءً كبيرةً في التنقل للدراسـة 
وذمـار  إب  في  الحـرة  المحافظـات  في  والعـلاج 
وصنعاء، ويكشـفُ الوجهَ الحقيقي لمن يحاصر 
تعـز، ويحـرمُ أبناءَها مـن الخدمـات الصحية 
والتعليميـة وحق التنقل عـبر الطرقات الموفرة 
للجهـد والوقـت؛ وبمعنـى آخر تعـز المحاصرة 
واقعاً هي الواقعة ضمن سلطة الدولة، وتتقاسم 
مع الشـعب اليمني في المحافظات الحرة صنوف 
المعاناة مـن جراء الحصار والعـدوان الأمريكي 

السعوديّ. 
يتضح مما سبق أن حديث المرتزِقة وأبواقهم 
الإعلاميـة عن حصار تعز هـو عكس الحقيقة؛ 
إذ إنهـم يتاجـرون بقضيـة الحصـار لأهـداف 
سياسـية وعسـكرية بحتة، لكن في واقع الأمر؛ 
يتسـببون في معانـاة كبيرة للآلاف من سـكان 
ما أن الخدمات الأسََاسـية  مدينة تعز، لا سِــيَّـ

تقع تحت سيطرتهم، كما أسلفنا. 
 

ئ: سسضرة المآجّسات الساطئ والثَاخَّ
وإضافـة إلى قيـام مرتزِقة العـدوان بحرمان 
سـكان مدينة تعز مـن الخدمـات، فَــإنَّهم قد 
ة إلى  حوَّلوا المدارِسَ والمنشـآت العامـة والخَاصَّ

ثكنات عسكرية. 
من هـذه المنشـآت الهامـة التـي تحوَّلت إلى 

ثكنات عسكرية ما يلي:
1- مبنى المعهد الفني في الحصب -مقر قيادة 

ما يسمى الشرطة العسكرية. 
2- مدرسـة سـبأ في شـارع جمـال المسـبح 

-قيادة ما يسمى محور تعز. 
3-  كلية الطب جامعة تعز -مقر ما يسـمى 
اللواء الرابع حماية رئاسـية بقيـادة التكفيري 

عدنان رزيق. 
4- وكالـة مرسـيديس في الحصـب -مقر لما 

يسمى اللواء 17. 
5-  نـادي الصقـر الرياضي -مقر ما يسـمى 

قيادة النجدة بقيادة محمد مهيوب. 
6-  مدرسـة نـاصر -مقـر مـا يسـمى لواء 

العصبة «أنصار الشريعة. 
الأشراف  حـوض  سـعيد  هائـل  مجمـع   -7
النقطـة الرابـع -قيـادة التنظيمـات  تقاطـع 

التكفيرية «القاعدة» وأخواتها. 
8-  نـادي تعـز السـياحي جوار مستشـفى 

التعاون -مقر لما يسمى اللواء 22. 
9-  صـادق سرحان وبعـض مجاميعه نقلت 

صبر الأعروس ومدرسة سبأ بالمسبح مؤخراً.
10-  نادي الضباط في العرضي -مقر الشرطة 

العسكرية «إصلاح». 
الرابـع  النقطـة  تحـت  الجنـد  فنـدق    -11
بالعـرضي -كتيبـة مـا يسـمى لـواء الصعاليك 
احتيـاط ومقـر مـا يسـمى لـواء الصعاليك في 

الجهوري بالمسبح. 
12-  مؤسّسة السعيد للثقافة والفنون -مقر 

قيادة ما يسمى كتائب النصرة. 
لقد أصبح المشهد واضحًا، وبات الآن معروفاً 

من الطرف الذي يحاصر محافظة تعز! 
 

ذئغسئ افوضاع:
وإذا مـا تأملنا إلى طبيعـة الأوضاع في المناطق 
الواقعة تحت سـيطرة صنعـاء، أوَ تلك الواقعة 
الأمريكيـة  العـدوان  مرتزِقـة  سـيطرة  تحـت 

السعوديّ الإماراتي سنجد فرقاً شاسعاً. 
تشتهر المديريات التي يسـطر عليها مرتزِقة 
العدوان بالانفلات الأمني غير المسـبوق، وبنهب 
المـال العـام والخـاص، والقتـل، والتصفيـات، 
والاغتيـالات اليوميـة، وظاهـرة الاغتصابـات، 
وقطـع الطرقات، وفرض الجبايـات، والإتاوات 
على المسـافرين، ورجـال المال والأعمـال، تحت 

ذرائع متعددة. 
كما تشتهر بغلاء المعيشة، والانهيار الُمستمرّ 
للعملـة الوطنيـة، وتوقـف الحركـة التجارية، 
وتعطـل معظـم الخدمـات الأسََاسـية، وهـذا 
النمـوذج يكشـف حقيقة قبح مـشروع الغزاة 

الذي يستهدف اليمن ومنها محافظة تعز. 
أما المديريات الواقعة تحت سـيطرة صنعاء، 
أمـن  فهنـاك  نفسـه؛  عـن  يتحـدث  فالواقـع 
واسـتقرار معيـشي، ونهضة عمرانية واسـعة؛ 
بسَـببِ حالة النـزوح الكبـير للمواطنين ورأس 
المـال مـن مناطق سـيطرة الموالين للعـدوان إلى 
المناطق الخاضعـة لإدارة الدولة، كذلك تحَرّكت 
عجلـة التنمية، وتـم إنجاز برنامـج التخطيط 
العمراني، شق شـبكة الطرقات، توسيع شبكة 

خدمات الميـاه، والصرف الصحـي، والاتصالات 
والكهرباء... إلخ. 

 وحـازت على إثرهـا قيادة المحافظـة المرتبة 
الأولى بعـدد المشـاريع الخدميـة المنفـذة للعام 
2021 عـلى مسـتوى الجمهورية، واسـتحقت 
شـهادة تقديـر من القيـادة السياسـية ممثلة 

بالرئيس مهدي المشاط. 
 

ذرق تسج الرئغسغئ تضحش 
زغش اقدِّساء:

الرئيـس  المتسـبب  حـول  أكثـر  وللتوضيـح 
لحصار تعز، سنوضح هنا أهم الطرق الرئيسية 

في المحافظة ومن الذي يغلقها:
1- طريق الراهـدة كرش الرابط بمدينة عدن 

(مغلق من قبل مرتزِقة العدوان).
2- طريـق تعـز الحديـدة (مغلـق مـن قبـل 

مرتزِقة العدوان).
3- طريق تعـز ميناء المخـاء (مغلق من قبل 

المرتزِقة). 
4-  طريـق الشـمايتين هيجـة العبـد -عدن 

(مفتوح للموالين لتحالف العدوان فقط). 
في المقابل نجد أن المجلس السـياسي الأعلى قد 

أقدم على خطوات شجاعة، ومنها:
1- فتح طريق الستين –الخمسين.

2-  فتـح طريق شـارع الـ24 الـذي يتقاطع 
مع شارع الخمسين ويتقاطع مع شارع الـ30 
الذي يـؤدي إلى خط المطـار القديم -بير باشـا، 
وينتهي بمدينة النور -الحصب -وسـط المدينة، 
وهو شارع معبد مسفلت رئيسي خطين طلوعًا 
ونـزولاً، يختـصر المسـافة بـين شرق وشـمال 
مدينـة تعـز مع غـرب وجنـوب مدينـة تعز إلى 

نصف ساعة. 
وهـذا الطريـق الرئيسي تم فتحـه من طرف 
الدولـة من جانـب واحد في عيـد الأضحى العام 
الفائت، والطرف الموالي للعدوان رفض فتحه من 

جانبه؛ سعياً منه للمتاجرة بمعاناة المواطنين. 
3- طريـق حيفـان طـور الباحـة لحج عدن 
الأسفلتي الذي أعلن عن افتتاحه سيختصر على 
المسـافرين ما يزيد عن خمسة كيلومترات كان 
يقطعها المسـافرون في مجرى السـيول، ويمتد 
ة في  عـبر أودية وعرة يصعب المـرور منها، خَاصَّ
موسم الأمطار والسـيول إن لم ينقطع مقارنة 
بالخط الأسفلتي الذي يشكل فتحه نقلة نوعية 
لأصحاب الناقلات على وجه الخصوص ليكسبوا 
وقتاً يقدر من سـاعة ونصـف إلى أقل من عشر 

دقائق. 
4- خـط الخمسـين السـتين مدينـة النور، 
وُصُـولاً إلى مدينة تعز، سيقلص مسافة كبيرة 
كان يقطعها المسـافرون من بير باشـا، مُرورًا 
بالضباب ونجد قسـيم والمـسراخ إلى الأحكوم، 
وُصُــولاً إلى الحوبـان بمـا يزيد عـن 70 كم.. 
كُــلّ هذه المسـافة سـيقلّصها الفتـحُ الجديدُ 
إلى 20 مـتراً، أما عـن المدة الزمنية فسـيتمكّن 
المسـافرون من الوصول في غضـون 20 إلى 30 
دقيقـة، بعد أن كان المسـافر مضطـراً ليقطعَ 
طرقًـا التفافية ووعرة لمدة أربع سـاعات، وما 
يترتب على ذلك من تكاليفَ مادية ومتاعبَ على 

المسـافرين. 
وتكشـفُ الخرائـطُ الميدانية ومبـادرات فتح 
الطرقـات مؤخّـراً مـن الذي يحـاصر تعز، كما 
تبـيّن صـدقَ النوايا لصنعـاء وتحَرّكهـا الفاعل 
في تقديـم الخدمات، واقتلاع كُــلّ أقنعة الكذب 
والتدليـس والتضليل لقنـوات وأبـواق العدوان 
الأمريكي السـعوديّ، وتؤكّـد أمام العالم أجمع 
جهوزيتهَا لفتح كافة الطرقات من جهتها منذ 
عام ونصف عـام، وتوفير الضمانـات والالتزام 
بها، فيمـا الطرفُ الآخـر لا يملك قـرارَه، وهو 
غيرُ قادر على تقديم أية ضمانات لأمن وسلامة 
المسافرين من وإلى تعز، أوَ المارِّين بها بين شمال 
اليمـن وجنوبه، ومختلـف المحافظات المجاورة 

لها. 

صئض شاح الطرغص

خعر التخعل سطى الإتاوات والةئاغات 
طظ طقك المرضئات والظاصقت

بسث شاح الطرغص
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يطَْان الرَّجِيمِْ أعَُـوْذُ بِاللَّهِ مِنْ الشَّ
بِـسْـــمِ اللَّهِ الرَّحْـمَـنِ الرَّحِـيـْمِ

الْحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِيَن، وَأشَهَدُ أنََّ لاَ إلَِهَ إلاَِّ اللَّهُ الْمَلِكُ 
داً عَبدُهُ ورَسُـوْلهُُ  الْحَـقُّ الُمبين، وَأشـهَدُ أنَّ سَـيِّدَنا مُحَمَّ

خَاتمَُ النَّبِيِّين.
د، وَبـارِكْ عَلى  دٍ وَعَـلىَ آلِ مُحَمَّ اللَّهُـمَّ صَلِّ عَـلى مُحَمَّ
د، كَمَا صَلَّيـْتَ وَباَرَكْتَ عَلىَ إبِرَْاهِيمَ  ـدٍ وَعَلىَ آلِ مُحَمَّ مُحَمَّ
وَعَلىَ آلِ إبِرَْاهِيـمَ إنَِّكَ حَمِيدٌ مَجِيدٌ، وَارضَ اللَّهُمَّ بِرِضَاكَ 
عَـنْ أصَْحَابِـهِ الأْخَْيـَارِ الُمنتجََبـين، وَعَـنْ سَـائِرِ عِباَدِكَ 

الِحِيَن وَالُمجَاهِدِين. الصَّ
مِيعُ العَلِيم، وَتبُْ  الَّلهُمَّ اهْدِناَ، وَتقََبَّل مِنَّا، إنَّكَ أنتَ السَّ

عَلينَاَ، إنَّكَ أنتَ التَّوَّابُ الرَّحِيمْ.
أيُّهَا الإخِْوَةُ وَالأخََوَات:

ـلاَمُ عَلَيكُْمْ وَرَحْمَةُ اللَّهِ وَبرََكَاتهُُ. السَّ
حديثنُا عن أهميةّ التقوى، التي هي الثمرةُ التربويةُ 
لفريضـة الصيام، وما تعنيـه لنـا التقوى؛ ليتضحَ لنا 
مـدى حاجتنـا إلى التقـوى، ومـاذا تعنيه بالنسـبة لنا؛ 
لنركِّزَ عليها، ونسـعى لأن نحصلَ عـلى هذه الثمرة، من 
خلال أدائنا لفريضةِ الصيام المباركة، ومن خلال سعينا 
للاسـتفادة الواسـعة من بركات الشـهر الكريم (شـهر 

رمضان المبارك).
اللهُ «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ» بينَّ لنا كثـيراً في القرآنِ 
الكريمِ عن أهميَّةِ التقوى بالنسبة لنا، وعن حاجتنا 
إليهـا، وفي واقع الحال فالسـعي للتقوى، والحرص على 
التقوى، والاهتمام بأمر التقوى هي مسـألةٌ فطريةٌ لدى 
الإنسـان، الإنسـانُ هو بفطرتـه يحُِبُّ الخير والسـلامة 
َّهُ  لنفسه كما قال الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ» عن الإنسان: {وَإنِ
لِحُبِّ الْخَـيْرِ لَشَـدِيدٌ}[العاديات: الآية٨]، يحب لنفسـه 
الخير، ويريد لنفسـه الخير؛ ولذلك نحتـاج مع الفطرة 
التي تؤثِّر عليها مؤثرات هذه الحياة، ويؤثر أيضاً جهلنا 
بما هو الذي يشكِّل وقايةً لنا، وسلامةً لنا، وخيراً لنا، كما 
يؤثِّر على الإنسـان ما يعانيه من الضلال، وسـوء الفهم، 
ا هـو الذي يحقق لـه الخير،  والتصـورات الخاطئـة عمَّ
ويشـكِّل وقايةً له من الشرور والشقاء، وضنك المعيشة، 
وعن الخزي في الدنيا، وعن العذاب في الآخرة، نحتاج إلى 
هداية الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، نحتاج إلى الإيمان الواعي، 
الـذي يتحقق لنـا من خلالـه التقـوى، مع هدايـة الله 

«سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ».
في  لنـا  رسـم  وَتعََـالىَ»  «سُـبحَْانهَُ  اللـه 
توجيهاته، وتعليماته، وأوامره، ونواهيه، ما يمثل وقايةً 

لنا في الدنيا، وفي الآخرة:
في الدنيا: مـن الشـقاء، مـن ضنـك المعيشـة، من • 

الخزي، مـن القهر، مـن الظلم، من الـذل، من كل 
الشرور.

وفي الآخرة: من العذاب العظيم، من سوء الحساب، • 
مـن الخـسران الكبـير، الخـسران لرضـوان الله، 
ولجنتـه، وللنعيـم الأبـدي، والاتجاه نحـو العذاب 

الأبدي والعياذ بالله.
مـا ينقص المسـلمين مع انتمائهم للإسـلام هو 
التقوى، وهـذا النقـص له أثـرٌ خطيرٌ عـلى حياتهم، في 
كل شـؤونهم: السياسـية، والاقتصاديـة، والاجتماعية، 
والأمنية، وغـير ذلك، ومن الواضح مدى الخسـارة التي 
يعانيها المسلمون، بسـبب هذا النقص في التقوى، لو أن 
المسـلمين التزموا التقـوى، وبنوا واقعهم على أساسـها، 
ـا هو عليه، ولما حصلت  لـكان وضعهم مختلفاً تماماً عمَّ
لهـم ما حصلت من المآسي والكوارث والويلات، ولا يعني 
ذلـك ألاَّ يكون هنـاك معاناة وتضحيـات في إطار عملي، 
فهذا شيءٌ طبيعيٌّ في ظروف هذه الحياة، التي هي ميدان 
اختبار وميدان مسؤولية، ولكن المسألة تختلف كثيراً عن 
تضحيات ومتاعب لها ثمرة، ولها نتائج مهمة جداً، وعن 
معاناة تنتـج المزيد من المعاناة، ومـآسٍ تنتج المزيد من 
المـآسي، وعن تتابع الكوارث والمآسي والويلات التي عانت 

منها الأمة على مدى تاريخها.
النقـص في التقوى كان خطـيراً ومؤثراً، والأخطر 
أيضـاً من نتائجه وآثاره في هذه الحيـاة الدنيا: العواقب 

الخطـيرة في الآخرة؛ فلذلك نـدرك من خـلال التأمل في 
آيات اللـه «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ» في القـرآن الكريم الأهمية 
الكبيرة لمعالجة هذا النقص، والسعي لتلافي هذا النقص.

الخطر الذي يسـبب للإنسان أن يقع في المصائب 
الكبرى، والعواقب الخطيرة جداً، هو بمخالفة توجيهات 
الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»؛ لأنها هي التي تشَُكِّل وقايةً لنا، 
وشملت مختلف شؤون حياتنا، فعندما يخالفها الإنسان 
كشخص، أو كمجتمع، أو كأمة، لذلك تابعات، ومخاطر، 
وأضرار، وآثـار، وعواقب وعقوبات، جـزءٌ منها يأتي في 
الدنيـا، والجـزء الأوفى، والجزء الكبـير، والجزء الخطير 

يأتي في الآخرة.
تعليمـات  مـن  كثـيٍر  في  فَرَّطُـوا  والمسـلمون 
الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ»، التـي تشـكِّل وقايـةً لهم من 
الضعـف، والهوان، والشـتات، والذل، والقهـر، والظلم، 
فَرَّطُوا في تعليمات الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ» وتوجيهاته، 

التي تبنيهم كأمةٍ قويةٍ عزيزة.
الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ» أمرهـم في القرآن الكريم 
بالاعتصـام بحبله، وحذرهـم مـن التفـرُّق، فتفرَّقوا 
وفرَّطـوا في هـذه التعليمات، أمرهم بالجهاد في سـبيله، 
أمرهـم بأن يكونوا أمةً قائمة بالقسـط في عباده وبلاده، 
لهم مسؤوليات فيها الشرف الكبير لهم، بها نهضتهم،  حمَّ
وعزتهم، وقوتهـم، وريادتهم بين الأمم؛ ولذلك فرَّطوا في 
ذلـك، بدلاً من أن يكونوا الأمـة التي تتحرك في إطار تلك 
المسـؤوليات العظيمة، وتحظى بنـصر الله، ومعونته في 
أدائها لتلك المسـؤوليات الكـبرى: في الدعوة إلى الخير، في 
الأمـر بالمعـروف، في النهي عن المنكر، في السـعي لإنقاذ 
البشريـة وإصـلاح واقعهـا، التفريط في ذلـك، التفريط 

في الجهاد في سـبيل اللـه، التفريط في الـدور الحضاري 
وتقديـم النموذج الحضاري الإسـلامي، الذي يعمر هذه 
الحياة على أسـاسٍ من هدي الله وتعليماته، على أسـاسٍ 
مـن القيم والأخلاق العظيمـة، فرَّطوا في كل ذلك، فرطوا 
في إعداد ما يسـتطيعون من القوة، فكانت النتائج عليهم 
خطيرة؛ لأن تفريطهم في ذلـك كله امتد على مدى قرون 
مـن الزمن، على مدى مئات السـنين، فـكان الاتجاه هو 
اتجـاه انحـدار بين الأمـم، الأمم الأخـرى تنهض، تكبر، 
تقوى، وأمتنا الإسـلامية تهبط في مسار هبوط على مدى 
التاريخ؛ لاستمرارها في ذلك التفريط، ولتفاقم وتعاظم 
هـذا النقص في التقوى، والإصرار عليـه؛ فكانت النتيجة 
في هذه الحياة نتيجة مؤسـفة جـداً، بعد امتداد التفريط 
لقرون مـن الزمن تغير واقع الأمة، هبطت في مسـتواها 

بين الأمم، وطمع فيها أعداؤها.
الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ» وعد المسلمين، وعد المؤمنين 
على الالتـزام بالتقوى بالنـور والفرقان؛ ليكونوا أرقى 
أمـة في وعيهم، في حكمتهم، في بصيرتهـم، في فهمهم، في 
معرفتهم، ولكن فرَّطـوا في التقوى؛ فخسروا ذلك، بدلاً 
مـن أن يكونوا أمةً ترى بنور اللـه، تمتلك الوعي العالي، 
والبصيرة، والحكمة، والفهم، خسروا ذلك، وأصبحوا أمة 
ينقصها الوعي، يتمكـن أعداؤها من إغوائها وإضلالها، 
وتضييعها في اتجاهات مختلفة، وأهواء مختلفة، وأفكار 
مضطربـة، تزيدهـا ذلاًُ، وتزيدهـا هواناً وضعفـاً، قال 
اللـه تعالى: {ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنـُوا إنِْ تتََّقُوا اللَّهَ يجَْعَلْ لَكُمْ 
فُرْقَاناً}[الأنفال: من الآية٢٩]، فقدوا الفرقان؛ فالتبست 
عليهـم الأمـور، وتمكّن أعداؤهـم من التأثـير عليهم، في 
رؤاهـم، في ثقافاتهـم، في أفكارهم، بما يخـدم أعداؤهم، 

ويؤثر عليهم سلباً.
وعدهـم اللـه عـلى الالتـزام بالتقـوى أن يكون 
معهم، وهـذا شيءٌ جامـع، جامعٌ لكل خـير، لكل فلاح، 
لكل عزة، {إنَِّ اللَّهَ مَعَ الَّذِينَ اتَّقَوْا}، {أنََّ اللَّهَ مَعَ الْمُتَّقِيَن}

[التوبة: من الآيـة١٢٣]، {إنَِّ اللَّهَ مَعَ الَّذِينَ اتَّقَوْا وَالَّذِينَ 
هُمْ مُحْسِنوُنَ}[النحل: الآية١٢٨]، فلا يضر بهم ولا يؤثر 
عليهم مكـر أعدائهم كيفما كان، {وَلاَ تحَْـزَنْ عَلَيهِْمْ وَلاَ 
ا يمَْكُرُونَ (١٢٧) إنَِّ اللَّهَ مَعَ الَّذِينَ اتَّقَوْا  تـَكُ فيِ ضَيقٍْ مِمَّ

وَالَّذِينَ هُمْ مُحْسِنوُنَ}[النحل: ١٢٧-١٢٨].
وعدهـم -كما وعد الأمـم من قبلهم- عـلى الالتزام 
بالتقوى بالبركات والخيرات، في أرزاقهم، في متطلبات 
حياتهم، في معيشـتهم، {وَلَوْ أنََّ أهَْلَ الْقُرَى آمَنوُا وَاتَّقَوْا 
مَاءِ وَالأْرَْضِ}[الأعراف: من  لَفَتحَْناَ عَلَيهِْمْ برََكَاتٍ مِنَ السَّ

الآية٩٦].
وعودٌ كثيرة تحدث عنها في القرآن الكريم، تتعلق 
بعاجـل الدنيا، وأيضاً في الآخرة الجزاء الأوفى، الحسـاب 
اليسـير، الأمن في يوم الفزع الأكبر، الفـوز برضوان الله 
تعـالى، الوصول إلى نعيـم الله، إلى أرقـى نعيم، إلى جنة 
الله، إلى السـلامة مـن عذاب الله، ومن الشـقاء والعذاب 

الأبدي.
كبـيرة  أهميـة  ذات  فالتقـوى  ولذلـك 
للإنسان، وحاجة ضرورية للإنسان، البديل عنها: هو 
ما يقع فيه الإنسان من الشقاء، من العذاب، من الهوان، 
مـن الخزي، مـن المصائب، من الـشرور، فالتقوى ذات 
أهمية للإنسـان، وإذا كان الإنسان قد يجازف بالتقوى، 
في حسـاب ما يحسبه من شـقاء في هذه الحياة، وشرور 
في هذه الحياة، وأراد أن يجازف، وأن يستهتر بنفسه ولا 
يبـالي بذلك، فماذا عن الآخـرة؟ ماذا عن العذاب الأبدي، 
الشـقاء الأبـدي، الحـسرات والنـدم، والعـذاب النفسي 
والعذاب الجسـمي الرهيب جداً في الآخرة، هل يمكن أن 
يفكر الإنسـان بأنه شيء عادي، بأنه شيءٌ بسـيط، بأنه 
شيءٌ يمكـن أن يجـازف وأن يورط نفسـه فيه؟ هذا ما 

ينبغي أن نتأمله أيضاً من خلال القرآن الكريم.
العواقب والعقوبات في الآخرة رهيبة جداً، فظيعة 
وشـديدة للغاية، وتداعيات، وعواقب، وعقوبات، إخلال 
الإنسـان في هذه الدنيـا بالتقوى، بما يشـكل وقايةً له، 
لا تقتـصر عند شرور ومصائب هذه الحيـاة، ما يواجه 
الإنسـان في هذه الحياة مـن شرور ومصائب ومخاطر، 
بل الخطير جداً أنها تمتد إلى عالم الآخرة، إلى عالم الآخرة 
بشـكلٍ رهيبٍ جداً يفوق تخيل الإنسـان، فهي لا تقتصر 
عـلى الدنيا، بل تمتد إلى الآخرة، وجزاء عظيم، جزاء كبير 
جداً، يبُينِّ لنا أهمية مسـؤولية الإنسان كإنسان، وأهمية 
أعماله، وما يترتب على أعماله من جزاء، عِظَمُ الجزاء يدل 
على أهميـة العمل، وآثار هذا العمـل، ونتائج هذا العمل 

بالنسبة للإنسان.
ولذلك فالإيمـان بالآخرة، واليقـين بالآخرة، من 
أهم ما يسـاعد الإنسـان على التزام التقوى في هذه 
الحياة، والاستقامة في هذه الحياة؛ لأن الإنسان يدرك 
أنَّ مستوى العقوبات والعواقب خطيرة جداً على الإخلال 
بالتقـوى، ومهولـة، ورهيبـة، وليسـت فقـط في ما قد 
يصيب الإنسان في هذه الحياة من شرور، ومن آلام، ومن 
مخاطـر، ومـن أضرار، ومن مصائب، بـل أكبر بكثير، 
رهيبـةٌ جداً، فهذا يمثِّل حافزاً له على الاسـتقامة في هذه 

الدنيا، فهذه مسألة مهمة.
ولهذا قال الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ» في القرآن الكريم 
في أوصاف المتقين: {وَبِالآْخِرَةِ هُمْ يوُقِنوُنَ}[البقرة: من 
الآيـة٤]، وصلوا في مسـتوى إيمانهم بالآخـرة إلى درجة 
اليقين، واليقين له أثره الكبير على الإنسـان، عندما يكون 
موقنـاً بكل تلك التفاصيل عـن عالم الآخرة، التي ذكرها 
اللـه «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ» في القرآن، ويدرك أنَّه سـيتَّجه 
إليهـا، وإذا عـاش تلك التفاصيل ووصـل إليها بإخلاله 
بالتقـوى، بتفريطه في تعاليـم الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، 

فهي حالة خطيرة جداً.
فالإنسـان بحاجـة إلى هذا الإيمان، وهـذا اليقين، 
وبحاجة إلى الاسـتحضار؛ لأننا في واقعنا كأمةٍ مسـلمة 

السغث سئثالمطك التعبغ شغ المتاضرة الرطداظغئ الباظغئ:

الاجم بالاصعى وجغضعن االله طسك؛ ضغ ق 
غدرك وق غآبر سطغك طضر أسثائك

ظتااج أن غضعن إغماظظا بالآخرة إغمانَ غصغظ، وشغ 
ظفج العصئ اجاثضار وتثضر

  افططُ افُخرى تظعخُ وتصعى، وافطئُ الإجــقطغئ 
تظتثر وتعئط وذمع شغعا أسثاؤعا

 وسَثَ -سظث اقلاــجام بالاصعى- بالثغرات والئرضات 
ُ
  االله

شــغ ساجض الثظغا، وشغ الآخرة التســاب الغســغر وافطظ 
غعم الفجع افضئر والعخعل إلى ظسغط االله

  الشفطئ تسئّإ لقظسان صسعة الصطإ، وَإذَا صسى 
صطئه ضان جرغؤاً سطى المثالفئ، شغفرط شغ الاصعى
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نقر في إيماننـا بالآخرة، إيمان إقـرار، نحتاج أولاً إلى أن 
يكون إيمان يقين، وإيمان راسـخ، ووعي، وبصيرة، وفي 
نفس الوقت الاستحضار والتذكر لما ذكره الله «سُبحَْانهَُ 
وَتعََـالىَ» عـن عالـم الآخـرة، من خـلال تلاوة الإنسـان 
للقـرآن الكريـم، وينبغـي أن تكـون هـذه العلاقة مع 
القـرآن الكريم، في الاهتمام بتلاوتـه علاقة دائمة، علاقة 
مستمرة، علاقة يومية، والإنسـان يقرأ في القرآن الكريم 
وفي القرآن مساحة واسعة جداً للحديث عن عالم الآخرة، 
فالإنسـان عندما يتلو كتاب الله، ويتلو آيات الله، ويرى 
رة جداً، والمهمة للغايـة، هذا يزيده  تلـك التفاصيل المؤثِّـ
دافعاً للتقوى، ويدرك أهميتها باستمرار، فالغفلة، وعدم 
الاسـتحضار، عدم التذكر، عدم الانتباه، يسبب للإنسان 
قسـوة القلب، وإذا قـسى قلب الإنسـان؛ كان جريئاً على 
المخالفة لتوجهات الله، وتعليمات الله، التي هي تشـكِّل 

وقايةً له، فيفرِّط في التقوى، وهي حالة خطيرة جداً.
اللـه «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ» قال عن عبـاده المتقين 
المفلحين؛ ليبينِّ هذا الاسـتحضار للآخـرة، هذا التذكر، 
ا نخََافُ مِنْ  َّـ هـذا الإيمان، هـذا اليقين، يحكي عنهم: {إنِ
رَبِّنـَا يوَْمًا عَبوُسًـا قَمْطَرِيرًا}[الإنسـان: الآيـة١٠]، هذا 
التذكر، وهذا الاستحضار مثَّل دافعاً عملياً، وكان شعوراً 

حياً يحملونه في قلوبهم، ومشاعرهم، ووجدانهم.
يقول عن أهل الجنة في الجنة، عن المتقين الذين لم 
يفرِّطوا بالتقوى، فوصلوا إلى الغاية العظمى، والسعادة 
َّا  الأبدية، وهم يتحدثون عن أسباب نجاتهم في الدنيا: {إنِ
كُنَّا قَبلُْ فيِ أهَْلِناَ مُشْـفِقِيَن}[الطور: الآية٢٦]، لم يكونوا 
في حالـة غفلة دائمة مسـتحكمة، وإعـراض، وتجاهل، 
واسـتهتار، كان هناك حالة إشفاق، محاذرة من الوقوع 

في سخط الله، وعذاب الله، والعقاب الإلهي.
اللـه «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ» ذكـر أيضـاً حتـى عن 
ملائكتـه، وعـن أنبيائه، كيـف هي مشـاعرهم حيَّة، 
كيف يعيشـون حالـة الحذر مـن المخالفـة لتوجيهات 
اللـه، وتعليمات الله؛ لأنهم يؤمنـون أنَّ ذلك يوقعهم في 
العـذاب، أنَّ ذلـك تفريطٌ في التقوى، فيما يشـكِّل وقايةً 
لهم، فيقول عن ملائكتـه، وهم ملائكته: {يخََافُونَ رَبَّهُمْ 

مِنْ فَوْقِهِمْ وَيفَْعَلوُنَ مَا يؤُْمَرُونَ}[النحل: الآية٥٠].
يتحدث عن أنبيائه كذلك، عن مخافتهم: {وَيرَْجُونَ 
رَحْمَتهَُ وَيخََافُونَ عَذَابهَُ}[الإسراء: من الآية٥٧]، يخافون 
من عذاب الله «سُبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، يحملون مشاعر الخوف 
من أن يفرِّطوا في توجيهاته، في تعليماته؛ لأنهم يدركون 

أنَّ ذلك هو تفريطٌ فيما هو وقايةٌ لهم.
يقول عن خاتم أنبيائه وسـيِّد رسـوله محمد بن 
عبد اللـه «صَلَوَاتُ اللَّـهِ وَسَـلاَمُهُ عَلَيهِْ وَعَـلىَ آلِهِ»: {قُلْ 
ي أخََافُ إنِْ عَصَيـْتُ رَبِّي عَذاَبَ يـَوْمٍ عَظِيمٍ}[الزمر:  إنِِّـ
الآية١٣]، رسول الله «صَلَوَاتُ اللهِ عَلَيهِْ وَعَلىَ آلِهِ» يحمل 
مشاعر الخوف من أن يفرِّط في التقوى، من أن يخالف 
تعليمـات الله، مـن أن يعصي الله؛ لأنه يـدرك ما وراء 

ذلك من العذاب العظيم.
هـؤلاء هم ملائكة اللـه وأنبياؤه، كيف بنا نحن؟! 
كيف بالإنسـان الجاهل، الغافل، المستهتر، الذي لا يدرك 

الخطر الكبير الناتج عن تفريطه بالتقوى؟!
يـوم القيامـة وأهواله، هو مرتقـبٌ ومنظور، وله 
ثقله في السـماوات والأرض، يومٌ عظيم، ينبغي أن يلتفت 
الإنسان إليه، له شأنٌ يعنيه، ويتعلق به؛ ولهذا يقول الله 
مَاوَاتِ وَالأْرَْضِ} عن القيامة، عن السـاعة: {ثقَُلَتْ فيِ السَّ

[الأعـراف: من الآية١٨٧]، شـأنها كبير، مشـهد رهيب 
جـداً، مرتقب بين ملائكة الله، وبين خلق الله، وسـيأتي 
حتمـاً، ويترتـب عليـه نتائـج كبـيرة جدا؛ً ولهذا بهذه 
الأهميـة الكـبرى، كان من أهـم أدوار الرسـل والأنبياء 
وأن  يـن،  مبشرِّ يكونـوا  أن  ومهامهـم:  ومسـؤولياتهم 
يكونـوا منذرين؛ لإقامة الحجة على الناس، ولهذا يقول 
ينَ وَمُنذِْرِينَ لِئلاََّ  ِ الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {رُسُـلاً مُبشرَِّ
ةٌ بعَْدَ الرُّسُلِ}[النسـاء: من  يكَُـونَ لِلنَّاسِ عَلىَ اللَّـهِ حُجَّ

الآية١٦٥]؛ لأن ما يأتي أمر رهيب، وأمر عظيم جداً.
فعالـم الآخرة، ويوم القيامـة، ليس مجهولاً، بل 
أتى الحديث عن تفاصيله الكثيرة جداً في القرآن الكريم، 
وعـن مراحلـه، مرحلةً بعـد مرحلة، وبحديـثٍ تفصيليٍّ 
عجيب، يشَُـخِّص للإنسـان في حالة تقريبيـة -إذا تأمل 
الإنسـان ذلك- ما يرى منه مشـهداً رهيباً جداً، يدرك أنَّ 
من الخـسران، وأن من الحمق أن يتجاهل الإنسـان هذا 
المسـتقبل الآتي حتماً، الذي هو مصيرك المحتوم، ستتجه 
إليـه، ويتقرر فيه أيضـاً حياتك في عالم الآخـرة، الحياة 

ا بشرٍ خالص. ا بخيٍر خالص، وإمَّ الأبدية، إمَّ
عالـم  مـع  ومترابـطٌ  مرتبـطٌ  الآخـرة  عالـم 
الدنيا، فمنـذ بدايـة التكويـن في تدبـير الله «سُـبحَْانهَُ 
وَتعََالىَ»، أن يكون هناك عالم الدنيا (العالم الأول)، وعالم 
الآخرة، وليس فقط عالماً واحداً، وحياة الإنسـان -كذلك- 
في تدبـير الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََـالىَ» منذ البداية، الإنسـان 
مخلـوق لحياتين: الحياة الأولى، والحيـاة الآخرة، بينهما 
فاصلٌ قصيرٌ جداً، هو الموت، والإنسـان سيستشعر حين 
ره  البعـث كم كان المـوت فاصلاً قصيراً جـداً، قد يتصوَّ
الإنسـان بمقدار سـاعة واحدة، أو بعض يوم، فالإنسان 
منـذ البداية في تدبير الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ» هو مخلوقٌ 
لحياتـين بينهما ارتباط، حياة محـدودة، بأجل محدود، 
قصيرة جـداً في مقابل الحياة الأخرى، التي هي أبدية، لا 
نهايـة لها؛ ولذلك ينبغي على الإنسـان بما أنَّ مصيره في 
الحياة الأخرى مرتبطٌ بهـذه الحياة، وبما يعمله في هذه 
الحياة، ينبغي أن يحسـب حساب حياته الأخرى، وليس 
فقط يتَّجه إلى هذه الحياة ناسـياً ذلك المسـتقبل الأبدي، 

حسابات الإنسان واهتماماته ينبغي أن تكون مبنيةً على 
ذلك.

أتـى الحديث عـن عالـم الآخرة، وعـن نهاية هذه 
الحيـاة في القرآن الكريـم بعناوين مهمة جـداً، عناوين 
تبينِّ لنا رهبة وعِظَم ذلك المسـتقبل الآتي حتماً: القيامة، 
الكـبرى،  والطامـة  والقارعـة،  والواقعـة،  والسـاعة، 
والصاخـة، والحاقة، هـذه من الأسـماء والعناوين التي 
تعبرِّ عن هول المرحلة الثانية للوجود، هذه المرحلة الآتية 
في جزئيهـا: نهايـة هذه المرحلـة الأولى، وبدايـة المرحلة 
الأخرى في النفخـة الأولى والنفخة الثانية، الصيحة الأولى 

والصيحة الثانية.
في مقدمـة ما ينبغي أن نعرفه عن القيامة، وعن 
أهوالها: أنَّها قد اقتربت، أنها قريبةٌ جداً، وأنها بالنسبة 
لنـا في هـذا العـصر أقرب مـن أيِّ زمنٍ قـد مضى، نحن 
آخـر الأمم، نحن عـلى مقربةٍ -فعلاً- من قيام السـاعة، 
مـن نهايـة المرحلة الأولى مـن الوجود، ومجـيء المرحلة 
الثانيـة في عالـم الآخـرة، نحن عـلى مقربـة -نحن أهل 
الأرض بشكلٍ عام- نحن على مقربة أكثر من كل الأجيال 
البشرية التي قد مضت في التاريخ، فنحن على مقربة من 
نهايـة هذه الحياة، على قربٍ من قيام القيامة والسـاعة، 
نحن عـلى مقربةٍ من نهاية التاريخ، نحن في حقبة نهاية 
التاريـخ، في المراحل المتأخرة جداً، وهـذا ما أكَّده الله في 
القـرآن الكريم؛ ولذلك ختمت رسـالات الله «سُـبحَْانهَُ 
وَتعََـالىَ» بخاتم النبيين، وسـيِّد المرسـلين محمد بن عبد 
الله «صَلَوَاتُ اللَّهِ وَسَـلاَمُهُ عَلَيهِْ وَعَـلىَ آلِهِ»، فكان ختام 
الأنبيـاء، وكانت رسـالة اللـه إليه هي نهاية الرسـالات، 
وختام الرسـالات؛ لأن البشر على مقربة من القيامة، من 

الحساب والجزاء.
ومـع قربها، هي سـتأتي بغتة، ليـس هناك وقت 
ر الإنسـان أنه في يـوم كذا، في سـاعة كذا  محـدد يتصوَّ
-سـواءً من ليلٍ أو نهار- تقوم السـاعة، سـتأتي بغتة، 
في وقتٍ غير متوقع، معنى مجيئها بغتة: أنها سـتأتي في 
مرحلة، في وقت، في لحظة لا يتوقع المجتمع البشري حتى 
بالرغـم ممـا يمتلكه البـشر في هذا العصر مـن تقنيات، 
مـن إمكانـات، وقد تطـوَّرت العلـوم بمختلفهـا، علوم 
الفلك... وغيرها من العلـوم، تطوَّرت وامتلك البشر فيها 
أيضاً وسـائل وتقنيات، وإمكانات متطورة، مع كل ذلك 
ستأتي في وقتٍ غير متوقع، خارج الحسابات والقراءات، 
ولـو كان لدى البشر مراصد فلكية، وحسـابات رياضية 
لحركة الأفـلاك، وحركة الكواكب، وحركة الأرض، ولكن 
سـتأتي في وقـتٍ لا يتوقعونها أبداً، بغتـة، وهذا ما أكَّده 
القـرآن الكريم في آيـاتٍ كثيرة، فلا يعـرف أحدٌ اللحظة 
التـي تحصل فيهـا، تجيء فيها السـاعة، وتقـوم فيها 
َّمَا عِلْمُهَا عِندَْ  القيامـة، إلاَّ الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»، {قُلْ إنِ
ـمَاوَاتِ وَالأْرَْضِ  رَبِّي لاَ يجَُلِّيهَا لِوَقْتِهَا إلاَِّ هُوَ ثقَُلَتْ فيِ السَّ

لاَ تأَتِْيكُمْ إلاَِّ بغَْتةًَ}[الأعراف: من الآية١٨٧]، فهي قريبة، 
كما قال عنها: {أزَِفَتِ الآْزِفَةُ (٥٧) لَيسَْ لَهَا مِنْ دُونِ اللَّهِ 

كَاشِفَةٌ}[النجم: ٥٧-٥٨].
النفخـة الأولى كما في التعبـير القرآني، والصيحة 
الأولى أيضاً كما في تعبيرات قرآنية، يختل بها نظام عالمنا 
ر الأرض بكلها تدميراً كلياً  هذا، في سـمائه وأرضه، وتدمِّ
هائلاً، بزلزالٍ عظيمٍ شامل، يسحق جبالها بكلها، بالرغم 
مـن كثرة الجبـال في الأرض، مـن قوتها، ممـا فيها من 
الصخـرات، وهي أوتاد للأرض، هذه الجبال الشـامخة، 
الممتدة على مسـاحات ورقعة واسـعة في الأرض، تنسف 
بشـكلٍ نهائي نتيجةً لذلك الزلـزال العظيم، وتتحول إلى 
هباء، إلى غبار يتطاير في الجو وتنتهي؛ ولهذا يقول الله 
ـورِ نفَْخَةٌ وَاحِدَةٌ} «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {فَإِذَا نفُِخَ فيِ الصُّ

الأْرَْضُ  فقط، {وَحُمِلَـتِ  واحـدة  الآيـة١٣]،  [الحاقـة: 
وَالْجِباَلُ فَدُكَّتاَ دَكَّةً وَاحِدَةً}[الحاقة: الآية١٤]، يعني: لا 
يحتـاج كل جبـل إلى نفخـة، وإلى صيحـة، وإلى حادث 
منفـرد به، ثم ينتقـل إلى الجبل الآخر، فيبدأ بها جبلاً ثم 
جبـل، إلى آخر الجبال في الأرض، بل في نفحةٍ واحدة تدك 
كل الجبال، تنسف كل الجبال التي على الأرض، {فَيوَْمَئِذٍ 

وَقَعَتِ الْوَاقِعَةُ}[الحاقة: الآية١٥].
ـر الأرض بكلها، وبكل ما عليها  الزلزال الـذي يدُمِّ
مـن الجبال، فمـا بالك بالعمران! إذا كانـت الجبال بكل 
قوتها، وشـموخها، وثقلها، وكبرها، وصخراتها الصلبة، 
ر وتنسـف في لحظةٍ  وجبال كثيرة هي بذاتها صلبة، تدمَّ
واحدة، في نفحةٍ واحـدة، في صيحةٍ واحدة، فما بالك بما 
عـلى الأرض من عمران، من مدن، من قرى، من منشـآت 
عمرهـا الإنسـان على كوكـب الأرض، كلها ستنسـف، لا 
يتخيل الإنسـان هذه الحالة الرهيبة، هذا المشـهد المهول 
جداً، من الدمار والخراب الذي ينسف كل ما على الأرض 
مـن المدن والقرى في لحظـةٍ واحدة، في لحظة واحدة يتم 
تدمـير كل مـا على الأرض، مـن مدن، من منشـآت، من 
عُمـران، مـن مبانٍ، كل مـا عمره الإنسـان، وتنتهي كل 
معالـم الحياة على الأرض، كل مـا على الأرض من معالم 
للحياة؛ ولهذا يقول الله: {إذَِا زُلْزِلَتِ الأْرَْضُ زِلْزَالَهَا (١) 
وَأخَْرَجَـتِ الأْرَْضُ أثَقَْالَهَا (٢) وَقَالَ الإْنِسَْـانُ مَا لَهَا (٣) 
يوَْمَئِذٍ تحَُدثُ أخَْباَرَهَا (٤) بِأنََّ رَبَّكَ أوَْحَى لَهَا}[الزلزلة: 
١-٥]، في بداية الأمر يصاب الإنسان بالذهول، بالدهشة، 
بالحيرة، بالخوف؛ لكنه سـيهلك، يهلك كل البشر الذين 
تأتي السـاعة وهم على قيد الحيـاة، يهلكون بأجمعهم، 
كل الكائنـات الحية على وجـه الأرض كلها تنتهي، كلها 

تموت، كلها تهلك.
{كُلُّ مَـنْ عَلَيهَْـا فَانٍ}[الرحمن: الآيـة٢٦]، يفنى كل 
ما على وجـه الأرض من كائنات حية، الأرض التي كانت 
تنتـشر فيها الكائنات الحية باختلافها وأنواعها، في برها 
وبحرهـا، كل تلـك الكائنـات الحية تمـوت، كل ما على 

الأرض يفنى، لا يبقى ولا كائنٌ حي على وجه الأرض.
تنسف الجبال بكلها، تمحى كل معالم العمران على 
َّا لَجَاعِلوُنَ  الأرض، كما قال الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {وَإنِ

مَا عَلَيهَْا صَعِيدًا جُرُزًا}[الكهف: الآية٨].
حتى البحار والمحيطات، التي تغطي نسبة واسعة 
رَتْ} من كوكب الأرض، تتبخر وتتلاشى، {وَإذَِا الْبِحَارُ فُجِّ

رَتْ}[التكوير:  سُـجِّ الْبِحَارُ  الآيـة٣]، {وَإذَِا  [الانفطـار: 
الآية٦]، تتلاشى وتنتهي، لا يبقى على الأرض لا مياه، ولا 
جبـال، ولا عمران... ولا أي معالم من معالم الحياة التي 
كانـت قائمةً عليها، تتحـول الأرض إلى صعيد، إلى جُرُز، 
ليـس فيهـا أي نبـات، ولا أي غابـات، ولا أي معالم من 
َّا لَجَاعِلوُنَ مَا  معالم الحيـاة، ولا ماء... ولا أي شيء، {وَإنِ

عَلَيهَْا صَعِيدًا جُرُزًا}، لا نبات فيه، ولا حياة فيه.
يقـول اللـه «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {وَيسَْـألَوُنكََ عَنِ 
ي نسَْـفًا (١٠٥) فَيذََرُهَا قَاعًا  الْجِبـَالِ فَقُلْ ينَسِْـفُهَا رَبِّـ
صَفْصَفًا (١٠٦) لاَ ترََى فِيهَا عِوَجًا وَلاَ أمَْتاً}[طه: ١٠٥-

١٠٧]، لا ترى في الأرض تتحول إلى ساحة مستوية تماماً، 
وصعيدٍ مسـتوٍ، ليس فيها لا جبال، ولا منخفضات، ولا 
وديـان، ولا أنهـار، ولا بحـار... ولا أي معالم من معالم 
الحيـاة، ينمحـي كل ما عليهـا من معالـم الحياة، ومن 
العمران، تصبح صعيداً جُرُزاً، وقاعاً صفصفاً مسـتوياً 

تماماً، ليس فيه أي شيء آخر.
{لاَ تـَرَى فِيهَا عِوَجًا وَلاَ أمَْتاً}: مسـتوية بشـكلٍ تام، 
بشـكلٍ تام، يتغير وضع الأرض بشكلٍ كامل، ومعالمها، 
صورتها وشـكلها، كل شيء يتغـير، يتغير، الآن للأرض 
شـكلها، ولها لونها، بالبحـار والمحيطات التي تغطيها، 
بالغابـات التي تغطِّي مسـاحةً منهـا، وفي أماكن منها 
أيضاً معالم العمران الذي عمره البشر، من مدن وقرى، 
كل ذلـك ينتهي، ولا مـزارع، ولا نباتات... ولا أي شيء، 

شكل مختلف تماماً.
ليـس فقـط هـذه المتغـيرات التـي تأتـي عـلى 
الأرض، في نهايـة المرحلـة الأولى من الوجـود، وتمهيداً 
للمرحلـة الثانية، بل يشـمل السـماء، السـماء في بداية 
ـمَاءُ  أمرها تنشـق، السـماء يقـول الله عنهـا: {إذَِا السَّ
تْ} انشَْـقَّ ـمَاءُ  السَّ الآيـة١]، {إذَِا  انفَْطَرَتْ}[الانفطـار: 
ـمَاءُ فَهِـيَ يوَْمَئِـذٍ  تِ السَّ [الانشـقاق: الآية١]، {وَانشَْـقَّ
لونها {كَالدهَـانِ} يتغـير  الآيـة١٦]،  وَاهِيةٌَ}[الحاقـة: 

[الرحمـن: من الآيـة٣٧]، كما ورد في الآيـة المباركة، ثم 
تطـوى وتتـلاشى وتنتهي، كما قـال الله «سُـبحَْانهَُ 
ـجِلِّ لِلْكُتبُِ} ـمَاءَ كَطَيِّ السِّ وَتعََالىَ»: {يـَوْمَ نطَْوِي السَّ

[الأنبياء: من الآية١٠٤]، تطُْوَى وتنكمش وتتلاشى.
الشـمسُ التي هي نجمٌ ملتهبٌ، متوقدٌ، مسـتعرٌ، 
رَتْ} ـمْسُ كُوِّ هائل، كبير الحجـم جداً، تنتهي، {إذَِا الشَّ
[التكويـر: الآيـة١]، النجـوم تتسـاقط {وَإذَِا النُّجُـومُ 
نورهـا  يطمـس  كذلـك  الآيـة٢]،  انكَْدَرَتْ}[التكويـر: 
وينمحي، ويظلم العالم ظلاماً مطبقاً وبشكلٍ تام، وهكذا 
البعض، {وَجُمِعَ  ببعضهـا  والقمر تصطدم  الشـمس 

مْسُ وَالْقَمَرُ}[القيامة: الآية٩]. الشَّ
فينتهـي هـذا العالـم بـكل مـا فيه، ويعيـد الله 
صياغته من جديد؛ لتبدأ المرحلة الثانية من الوجود فيما 
بعد ذلـك، كما قال الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {يـَوْمَ تبُدَلُ 
ـمَاوَاتُ}[إبراهيم: من الآية٤٨]،  الأْرَْضُ غَيْرَ الأْرَْضِ وَالسَّ
يعيد الله صياغة الأرض وتشـكيلها، وتشكيل السماوات 
والأرض، لمهمة مختلفـة، الأرض عندما يغيرِّ الله حالها، 
لا يبقى فيها الجبـال، ولا البحار، ولا النباتات، وتتحوَّل 
إلى صعيدٍ مستوٍ تماما؛ً لأن لها مهمةً، مهمةً أخرى، غيرَ 
المهمة السـابقة، مهمة الحشر عليها، والحسـاب عليها، 

تمهيداً للانتقال إلى عالم الجزاء.
مـا بـين المرحلتيَِن: مرحلتـَي القيامة والسـاعة، في 
مرحلتهـا الأولى التي هي نهايةٌ للوجـود، وخرابٌ لنظام 
العالـم لإعادة تشـكيله وصياغتـه، إلى المرحلـة الثانية، 
التـي أعيد فيها تشـكيل هـذا العالـم من جديـد؛ لتبدأ 
مرحلـة جديـدة هـي الحياة الأخـرى، وليبـدأ الناس في 
البعث والحشر إلى عالم الآخرة، هي مرحلة ليست بعيدةً 
جداً قياسـاً بما قد مـضى مـن الزمان؛ ولهذا يقول الله 
«سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {يـَوْمَ ترَْجُفُ الرَّاجِفَـةُ (٦) تتَبْعَُهَا 
الرَّادِفَةُ}[النازعـات: ٦-٧]؛ ليبينِّ القرب ما بين النفخة 
الأولى والنفخة الثانية، والله أعلم كم هو قياسـاً بالنسبة 

للزمن.
ورِ  يقـول الله «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ»: {وَنفُِـخَ فيِ الصُّ
ـمَاوَاتِ وَمَـنْ فيِ الأْرَْضِ إلاَِّ مَنْ شَـاءَ  فَصَعِـقَ مَنْ فيِ السَّ
اللَّهُ}[الزمـر: مـن الآيـة٦٨]، هذا الاسـتثناء لمـا خارج 
ـا الأرض فهو قال عنهـا: {كُلُّ مَنْ عَلَيهَْا فَانٍ} الأرض، أمَّ

[الرحمـن: الآية٢٦]، {ثمَُّ نفُِخَ فِيهِ أخُْرَى فَـإِذَا هُمْ قِياَمٌ 
ينَظُْرُونَ}[الزمـر: مـن الآيـة٦٨]، بعـد إعادة تشـكيل 
الأرض والسـماوات والعالـم مـن جديد، تأتـي النفخة 
الثانيـة، والصيحة الثانية، صيحة البعث، صيحة الحشر 

والنشور، في يوم النشور، في يوم البعث.
نسـتكملُ الحديثَ عـلى ضـوء بعـضٍ مـن الآيات 
المباركة القرآنية عن مرحلة الحشر، والنشر؛ والحسـاب، 
والجـزاء؛ والجنة، والنـار، باختصارٍ -إن شـاء الله- في 

محاضرة الغد.
قَنـَا وَإيَِّاكُم لِمَا  نسَْـألُ اللَّهَ «سُـبحَْانهَُ وَتعََالىَ» أنَْ يوَُفِّ
ا، وَأنَْ يرَْحَمَ شُـهَدَاءَناَ الأبَرَْار، وَأنَْ يشَْـفِيَ  يرُْضِيـهِ عَنَّـ
َّهُ  ه، إنِ ناَ بِنصرَِْ جَرْحَانـَا، وَأنَْ يفَُرِّج عَنْ أسرََاناَ، وَأنَْ ينَصرَُْ

عَاء. سَمِيعُ الدُّ
ـلاَمُ عَلَيكُْمْ وَرَحْمَةُ اللهِ وَبرََكَاتهُُ. وَالسَّ

  الإظسانُ طثطعقٌ لتغاتَغظِ بغظعما ارتئاط: تغاة طتثودة 
بأجَض طتثود، طصابض تغاة أُخرى أبثغئ ق ظزغر لعا

  الاصــعى ذات أعمغّــئ ضئغرة لقظســان والئثغض سظعا 
الحصاء والسثاب والععان والمخائإ

 وســث المســطمغظ -سظث اقلاــجام بالاصعى- بالظعر 
ُ
  االله

والفرصــان، شـ شصثوا الفرصان شالائســئ سطغعط افطعر 
وأبّر افسثاء سطغعط وسطى بصاشاتعط

  المســطمعن شرّذــعا شغ إســثاد طا غســاطغسعن طظ الصعة؛ 
شضاظئ الظاائب سطغعط خطغرة اطاثت سطى طثى صرون طظ الجطظ
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السقطئ طتمث بظ طتمث المطاع 

أفتتـح حديثي هـذا بنص القـرآن العظيم وقـد جعلتهُ 
عنواناً لحديثي؛ لِما فيه من الشمول لكل البشر بل وللجن، 
وهـذا الشـمول العام يـدل دلالة واضحة على أن الرسـالة 
عامـة، وقد جمعت في حديثي هذه النصوص القرآنية التي 
نزلـت على الرسـول العظيم برَْدًا وسَـلاَمًا وهاكُـمْ إياها.. 
ا مبتدَأةً بـ (يـَا أيَُّهَا النَّاسُ  وقد جمعتُ خمسـة عـشر نصٍَّ
اعْبدُُوا رَبَّكُمُ الَّذِي خَلَقَكُمْ وَالَّذِينَ مِنْ قَبلِْكُمْ لَعَلَّكُمْ تتََّقُونَ) 
ا فيِ الأرض حَـلاَلاً طَيِّباً وَلاَ تتََّبِعُوا  اسُ كُلوُا مِمَّ (يـَا أيَُّهَا النَّـ
ـيطَْانِ إنَِّهُ لَكُمْ عَدُوٌّ مُبِيٌن، ياَ أيَُّهَا النَّاسُ اتَّقُوا  خُطُوَاتِ الشَّ
رَبَّكُـمُ الَّذِي خَلَقَكُمْ مِـنْ نفَْسٍ وَاحِدَةٍ وَخَلَـقَ مِنهَْا زَوْجَهَا 

وَبثََّ مِنهُْمَا رِجَالاً كَثيراً وَنِسَـاءً وَاتَّقُوا اللَّهَ الَّذِي تسََـاءَلوُنَ 
بِهِ وَالأْرَْحَامَ إنَِّ اللَّهَ كَانَ عَلَيكُْمْ رَقِيباً) (ياَ أيَُّهَا النَّاسُ قَدْ جَاءَكُمُ الرَّسُولُ 
ـمَاوَاتِ  بِالْحَـقِّ مِنْ رَبِّكُمْ فَآمِنوُا خَيْراً لَكُمْ وَإنِْ تكَْفُرُوا فَإِنَّ لِلَّهِ مَا فيِ السَّ

وَالأرض وَكَانَ اللَّهُ عَلِيمًا حَكِيمًا). 
ءٌ عَظِيمٌ * يوَْمَ ترََوْنهََا  اعَةِ شيَْ (ياَ أيَُّهَا النَّاسُ اتَّقُوا رَبَّكُمْ إنَِّ زَلْزَلَةَ السَّ
ا أرَْضَعَـتْ وَتضََعُ كُـلّ ذَاتِ حَمْـلٍ حَمْلَهَا وَترََى  تذَْهَـلُ كُـلّ مُرْضِعَةٍ عَمَّ
النَّاسَ سُكَارَى وَمَا هُمْ بِسُكَارَى وَلَكِنَّ عَذَابَ اللَّهِ شَدِيدٌ) (ياَ أيَُّهَا النَّاسُ 

نيْاَ وَلاَ يغَُرَّنَّكُمْ بِاللَّهِ الْغَرُورُ).  إنَِّ وعَْدَ اللَّهِ حَقٌّ فَلاَ تغَُرَّنَّكُمُ الْحَياَةُ الدُّ
(ياَ أيَُّهَا النَّاسُ إنَِّا خَلَقْناَكُمْ مِنْ ذَكَرٍ وَأنُثْىَ وَجَعَلْناَكُمْ شُـعُوباً وَقَباَئِلَ 
لِتعََارَفُـوا إنَِّ أكرمكُمْ عِندَْ اللَّهِ أتَقَْاكُمْ إنَِّ اللَّهَ عَلِيمٌ خَبِيرٌ) (ياَ أيَُّهَا النَّاسُ 
إنِْ كُنتْـُمْ فيِ رَيبٍْ مِنَ الْبعَْـثِ فَإِنَّا خَلَقْناَكُمْ مِنْ ترَُابٍ ثمَُّ مِنْ نطُْفَةٍ ثمَُّ مِنْ 
َ لَكُمْ وَنقُِـرُّ فيِ الأْرَْحَامِ  عَلَقَـةٍ ثمَُّ مِـنْ مُضْغَةٍ مُخَلَّقَةٍ وغََـيْرِ مُخَلَّقَةٍ لِنبُيَنِّ
مَا نشََـاءُ) والألف واللام في الناس للاسـتغراق والشمول لجميع البشر.. 
وإنـي لأَعجَبُ مـن البشر الذيـن يحاربون مـن خلقهم ومـا أكثرَهم في 
القارات الأربع باستثناء المؤمنين من المسلمين، أما المنافقون فقد دخلوا 
ضمن الكافرين وقد أوردت بعضُ النصوص التي شملها القرآن العظيم 
عسى أن يكُفَّ المنافقون عن هذه الممارسـة السـيئة التـي ترمي بهم في 
بـركانٍ في قعـر جهنمَ، عسى ولعـل أن يتوبوا ويرجعـوا إلى ربهم وهاكم 
بعـضَ النصوص التـي وردّدت في الكافرين وهي كثـيرة هذه النصوص 
القرآنيـة قـد أبانت بوضـوح ما هم عليه مـن الكفر البـواح قال تعالى: 
(هَـذَانِ خَصْمَانِ اخْتصََمُوا فيِ رَبِّهِـمْ فَالَّذِينَ كَفَرُوا قُطِّعَتْ لَهُمْ ثِياَبٌ مِنْ 
ناَرٍ يصَُبُّ مِنْ فَوْقِ رءُُوسِـهِمُ الْحَمِيمُ * يصُْهَرُ بِهِ مَا فيِ بطُُونهِِمْ وَالْجُلوُدُ 
* وَلَهُـمْ مَقَامِعُ مِـنْ حَدِيدٍ * كُلَّمَا أرََادُوا أنَْ يخَْرُجُوا مِنهَْا مِنْ غَمٍّ أعُِيدُوا 
فِيهَـا وَذوُقُوا عَذَابَ الْحَرِيقِ) (إنَِّ الَّذِينَ كَفَرُوا وَيصَُدُّونَ عَنْ سَـبِيلِ اللَّهِ 
وَالْمَسْـجِدِ الْحَرَامِ الَّذِي جَعَلْناَهُ لِلنَّاسِ سَوَاءً الْعَاكِفُ فِيهِ وَالْباَدِ وَمَنْ يرُِدْ 
فِيـهِ بِإِلْحَادٍ بِظُلْمٍ نذُِقْهُ مِنْ عَذَابٍ ألَِيـمٍ) (وَإنِْ يكَُذِّبوُكَ فَقَدْ كَذَّبتَْ قَبلَْهُمْ 
قَـوْمُ نـُوحٍ وعََادٌ وَثمَُودُ * وَقَـوْمُ إبراهيم وَقَوْمُ لـُوطٍ * وَأصحاب مَدْينََ 
وَكُـذِّبَ مُوسىَ فَأمَْلَيـْتُ لِلْكَافِرِينَ ثمَُّ أخذتهُُمْ فَكَيـْفَ كَانَ نكَِيِر) (وَكَأيَِّنْ 
َّ الْمَصِـير) (وَلاَ يزََالُ  مِـنْ قَرْيـَةٍ أمَْلَيتُْ لَهَـا وَهِيَ ظَالِمَةٌ ثـُمَّ أخذتهَُا وَإليَِ
ـاعَةُ بغَْتـَةً أوَ يأَتِْيهَُمْ عَذَابُ  الَّذِيـنَ كَفَـرُوا فيِ مِرْيةٍَ مِنهُْ حَتَّى تأَتِْيهَُمُ السَّ

يوَْمٍ عَقِيمٍ). 
ـاعَةُ  وقال تعالى: (وَلاَ يزََالُ الَّذِينَ كَفَرُوا فيِ مِرْيةٍَ مِنهُْ حَتَّى تأَتِْيهَُمُ السَّ
بغَْتـَةً أوَ يأَتِْيهَُمْ عَذَابُ يوَْمٍ عَقِيم) (إنَِّا جَعَلْنـَا فيِ أعَْناَقِهِمْ أغَْلاَلاً فَهِيَ إلى 
ا  ا وَمِنْ خَلْفِهِمْ سَدٍّ الأْذَقَْانِ فَهُمْ مُقْمَحُونَ) (وَجَعَلْناَ مِنْ بيَْنِ أيَدِْيهِمْ سَـدٍّ
ونَ) (إنَِّ الَّذِينَ كَفَرُوا سَـوَاءٌ عَلَيهِْمْ أأَنَذْرَْتهَُمْ  فَأغَْشَـينْاَهُمْ فَهُمْ لاَ يبُصرُِْ
أم لَـمْ تنُذِْرْهُمْ لاَ يؤُْمِنـُونَ * خَتمََ اللَّهُ عَلىَ قُلوُبِهِمْ وعََلىَ سَـمْعِهِمْ وعََلىَ 
أبَصَْارِهِمْ غِشَـاوَةٌ وَلَهُمْ عَذَابٌ عَظِيمٌ) (وَلَوْ تـَرَى، إذ يتَوََفىَّ الَّذِينَ كَفَرُوا 
بوُنَ وُجُوهَهُمْ وَأدَْباَرَهُمْ وَذوُقُـوا عَذَابَ الْحَرِيقِ) (إنَِّ شرََّ  الْمَلاَئِكَـةُ يضرَِْ
مُّ الْبكُْمُ الَّذِينَ لاَ يعَْقِلوُنَ * وَلَوْ عَلِمَ اللَّهُ فِيهِمْ خَيْراً  وَابِّ عِندَْ اللَّهِ الصُّ الـدَّ

لأَسَْمَعَهُمْ وَلَوْ أسَْمَعَهُمْ لَتوََلَّوْا وَهُمْ مُعْرِضُونَ). 
 وممـا ورد في المنافقـين مـن النصـوص قولـه تعـالى: (إذَا جَـاءَكَ 
الْمُناَفِقُونَ قَالوُا نشَْـهَدُ إنَِّكَ لَرَسُـولُ اللَّـهِ وَاللَّهُ يعَْلَمُ إنَِّكَ لَرَسُـولهُُ وَاللَّهُ 
يشَْهَدُ إنَِّ الْمُناَفِقِيَن لَكَاذِبوُنَ) (الَّذِينَ قَالوُا لإِخِْوَانِهِمْ وَقَعَدُوا لَوْ أطََاعُوناَ 
مَـا قُتِلوُا قُلْ فَادْرَءُوا عَنْ أنفسـكُمُ الْمَـوْتَ إنِْ كُنتْمُْ صَادِقِـيَن) (وَالَّذِينَ 
ينُفِْقُونَ أموالهُمْ رِئاَءَ النَّاسِ وَلاَ يؤُْمِنوُنَ بِاللَّهِ وَلاَ بِالْيوَْمِ الآخر وَمَنْ يكَُنِ 

يطَْانُ لَهُ قَرِيناً فَسَاءَ قَرِيناً).  الشَّ
(وَإذَِا قِيـلَ لَهُـمْ تعََالَوْا إلى مَا أنَزَْلَ اللَّهُ وَإلىَِ الرَّسُـولِ رَأيَـْتَ الْمُناَفِقِيَن 

يصَُدُّونَ عَنكَْ صُدُودًا). 
(فَمَـا لَكُمْ فيِ الْمُناَفِقِيَن فِئتَيَْنِ وَاللَّهُ أرَْكَسَـهُمْ بِمَا كَسَـبوُا أتَرُِيدُونَ أنَْ 

تهَْدُوا مَنْ أضََلَّ اللَّهُ وَمَنْ يضُْلِلِ اللَّهُ فَلَنْ تجَِدَ لَهُ سَبِيلاً). 
(وَمِـنَ النَّاسِ مَنْ يقَُولُ آمَنَّا بِاللَّهِ وَبِالْيـَوْمِ الآخر وَمَا هُمْ بِمُؤْمِنِيَن * 
يخَُادِعُونَ اللَّهَ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَمَا يخَْدَعُونَ إلاَِّ أنفسـهُمْ وَمَا يشَْعُرُونَ * فيِ 
قُلوُبِهِمْ مَرَضٌ فَزَادَهُـمُ اللَّهُ مَرَضًا وَلَهُمْ عَذَابٌ ألَِيمٌ بِمَا كَانوُا يكَْذِبوُنَ * 
وَإذَا قِيلَ لَهُمْ لاَ تفُْسِـدُوا فيِ الأرض قَالوُا إنَِّمَـا نحَْنُ مُصْلِحُونَ * ألاََ إنَِّهُمْ 
هُمُ الْمُفْسِـدُونَ وَلَكِنْ لاَ يشَْـعُرُونَ * وَإذَا قِيلَ لَهُمْ آمِنوُا كَمَا آمَنَ النَّاسُ 
فَهَاءُ وَلَكِنْ لاَ يعَْلَمُونَ *  ـفَهَاءُ ألاََ إنَِّهُمْ هُمُ السُّ قَالوُا أنَؤُْمِنُ كَمَا آمَنَ السُّ
وَإذَا لَقُوا الَّذِينَ آمَنوُا قَالوُا آمَنَّا وَإذَا خَلَوْا إلى شَـياَطِينِهِمْ قَالوُا إنَِّا مَعَكُمْ 

إنَِّمَا نحَْنُ مُسْتهَْزِئوُنَ). 

هـؤلاء هم المنافقون وقد أوردنا مـن النصوص فيما يخص الكافرين 
وفي مقدمتهم أمريـكا أم الكبائر وحليفاتها و»إسرائيـل» قاتلة الأنبياء 

وقاتلة الأطفال، وقد كُشفت سوءتهم في غزة. 
ومـاذا تتوقعـون من اليهـود قتلة الأنبيـاء؟! فهم فئة 
مجرمـة ظالمة قاتلـة، لم تـر أن حرمة الأطفـال تضارع 
حرمـه الأنبيـا؛ فقتلتهـم قاتلها اللـه والممـول والمخطّط 
والداعم والقاتل والمشارك في القتل هي أمريكا ومن سار في 
فلكها، وما ورد في النص القرآني (وَمَا خَلَقْتُ الْجِنَّ وَالإِْنسَْ 
إلاَِّ لِيعَْبدُُونِ) فقد شـمل كُـلّ من وجد من البشر على وجه 
هذه الأرض، وكاذبون حـين يقولون إنهم يعترفون بالله، 
ولو كانوا يعترفون بالله لَمَا تحولوا إلى قتلة إلى مفسـدين 
إلى طغاة، ولـو كانوا بمؤمنين بالله لما صنعوا أدوات الموت 
والمدمّـرات والمهلكات ولما صنعوا السلاح المحرم ولما صنعوا 

السلاح النووي الذي لا يبق ولا يذر. 
ولـو كانوا يعترفـون بالله لَمَـا اعتمدوا عـلى المنافقين والمفسـدين، 
لـو كانـوا يؤمنون باللـه لما ختم الله عـلى قلوبهم وعلى سـمعهم وعلى 

أبصارهم غشاوة ولهم عذاب عظيم. 
 لو كانـوا يؤمنون بالله لما جعلوا من قادة العالم العربي والإسـلامي 
ةً ليفسـدوا من خلالهـم الحرثَ والنسـلَ، وقد وقـف في وجوههم  مطيَّـ
مؤمنـون صادقـون لا يخافـون في الحق لومة لائـم، وفي مقدمتهم قائدُ 
اليمـن في اليمن وقائد حزب الله في لبنـان والخامنئي في إيران ومؤمنون 
نُ كلمتي هذه نبذةً صغيرةً من المؤمنين؛  هنا وهناك قليلون، وسوف أضمِّ
ليعرف العالم الواسـع الكافر والمنافق بقسـمَيه ومجالسه التي امتلأت 
نفاقًـا وكذبـًا، وكنت أرغب أن لا تدخُـلَ منظمةُ التعاون الإسـلامي ولا 

الجامعة العربية ولكن العدوى قد شملت الكل، ولا قوة إلا بالله. 
أما المؤمنون الذين أحبوا الله فأحبهم ونصروا الله فنصرهم، وها هي 
نبذة صغيرة عنهم (إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ إذَا ذكُِرَ اللَّهُ وَجِلَتْ قُلوُبهُُمْ وَإذَا 
تلُِيتَْ عَلَيهِْـمْ آياَتهُُ زَادَتهُْمْ إيِمَاناً وعََلىَ رَبِّهِـمْ يتَوََكَّلوُنَ * الَّذِينَ يقُِيمُونَ 
ـا رَزَقْناَهُمْ ينُفِْقُونَ) المؤمنون الذين يسـتمر إيمانهم حتى  لاَةَ وَمِمَّ الصَّ
يلقـوا ربهم وتسـتقبلهم الملائكـة في أبـواب الجنة وتقول لهم: (سَـلاَمٌ 
عَلَيكُْـمْ طِبتْـُمْ فَادْخُلوُهَا خَالِدِينَ) (ألم * ذلَِكَ الْكِتـَابُ لاَ رَيبَْ فِيهِ هُدًى 
ـا رَزَقْناَهُمْ  لاَةَ وَمِمَّ لِلْمُتَّقِـيَن * الَّذِيـنَ يؤُْمِنـُونَ بِالْغَيبِْ وَيقُِيمُـونَ الصَّ
ينُفِْقُونَ * وَالَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ بِمَا أنُزِْلَ إلَِيكَْ وَمَا أنُزِْلَ مِنْ قَبلِْكَ وَبِالآخرة هُمْ 
يوُقِنـُونَ * أوُلئك عَلىَ هُدًى مِنْ رَبِّهِمْ وَأوُلئك هُمُ الْمُفْلِحُونَ) وقال تعالى: 
(قَدْ أفَْلَحَ الْمُؤْمِنوُنَ * الَّذِينَ هُمْ فيِ صَلاَتِهِمْ خَاشِـعُونَ * وَالَّذِينَ هُمْ عَنِ 
اللَّغْـوِ مُعْرِضُونَ * وَالَّذِيـنَ هُمْ لِلزَّكَاةِ فَاعِلوُنَ * وَالَّذِيـنَ هُمْ لِفُرُوجِهِمْ 
حَافِظُـونَ * إلاَِّ عَلىَ أزَْوَاجِهِمْ أوَ مَا مَلَكَـتْ إيمَـانهُمْ فَإِنَّهُمْ غَيْرُ مَلوُمِيَن 
* فَمَـنِ ابتْغََـى وَرَاءَ ذلَِكَ فَأوُلئك هُمُ الْعَـادُونَ * وَالَّذِينَ هُـمْ لأِماناتِهِمْ 
وعََهْدِهِـمْ رَاعُـونَ * وَالَّذِينَ هُمْ عَـلىَ صَلَوَاتِهِمْ يحَُافِظُـونَ * أوُلئك هُمُ 

الْوَارِثوُنَ * الَّذِينَ يرَِثوُنَ الْفِرْدَوْسَ هُمْ فِيهَا خَالِدُونَ). 
يَّةِ).  الِحَاتِ أوُلئك هُمْ خَيْرُ الْبرَِ  (إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُا وعََمِلوُا الصَّ

 (وَلاَ تقَُولوُا لِمَن يقُْتلَُ فيِ سَبِيلِ اللَّهِ أمَْوَاتٌ، بلَْ أحَْياَءٌ وَلَٰكِن لاَّ تشَْعُرُونَ 
نَ الأْموال وَالأْنفس  نَ الْخَوْفِ وَالْجُوعِ وَنقَْصٍ مِّ ءٍ مِّ (154) وَلَنبَلْوَُنَّكُم بِشيَْ
صِيبةٌَ قَالوُا إنَِّا لِلَّهِ وَإنَِّا  ابِرِينَ * الَّذِينَ إذَا أصََابتَهُْم مُّ ِ الصَّ وَالثَّمَرَاتِ  وَبشرَِّ
إلَِيـْهِ) (ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنـُوا إنِْ تطُِيعُوا الَّذِينَ كَفَرُوا يرَُدُّوكُمْ عَلىَٰ أعَْقَابِكُمْ 
ينَ) (ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا اصْبرِوُا وَصَابِرُوا وَرَابِطُوا وَاتَّقُوا  فَتنَقَْلِبوُا خَاسرِِ
اللَّهَ لَعَلَّكُمْ تفُْلِحُونَ) (ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا كُونوُا قَوَّامِيَن بِالْقِسْـطِ شُهَدَاءَ 
لِلَّهِ وَلَوْ عَلىَٰ أنفسـكُمْ أوَ الْوَالِدَيـْنِ وَالأْقَْرَبِيَن  إنِْ يكَُنْ غَنِيٍّا أوَ فَقِيراً فَاللَّهُ 
أولىٰ بِهِمَـا، فَلاَ تتََّبِعُـوا الْهَوَىٰ أنَْ تعَْدِلوُا، وَإنِْ تلَْـوُوا أوَ تعُْرِضُوا فَإِنَّ اللَّهَ 
ـة يدَْعُونَ إلى الْخَيْرِ وَيأَمُْرُونَ  كَانَ بِمَـا تعَْمَلوُنَ خَبِيراً) (وَلْتكَُـنْ مِنكُْمْ أمَُّ
بِالْمَعْـرُوفِ وَينَهَْوْنَ عَنِ الْمُنكَْـرِ وَأوُلئك هُمُ الْمُفْلِحُـون) (ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ 
آمَنـُوا أطَِيعُـوا اللَّهَ وَأطَِيعُوا الرَّسُـولَ وَأوُليِ الأْمَْرِ مِنكُْمْ، فَـإِنْ تنَاَزَعْتمُْ فيِ 
ءٍ فَرُدُّوهُ إلى اللَّهِ وَالرَّسُـولِ إنِْ كُنتْمُْ تؤُْمِنـُونَ بِاللَّهِ وَالْيوَْمِ الآخر، ذَٰلِكَ  شيَْ

خَيْرٌ وَأحَْسَنُ تأَوِْيلاً). 
هذا هو القرآن العظيم شمل الرسالة العامة لكل أبناء البشر، وأوضح 
الكفـار على حقيقتهم وأبـان المنافقين على مكرهـم وخداعهم وأوضح 
عـن المؤمنـين ومكانتهم واسـتجابتهم لخالقهم وامتثالهم لمـا أمر الله 
ورسـوله، والويل كُـلّ الويل على المسـلمين الذين شرّفهم الله بالإسـلام 
ورسول الإسلام والقرآن العظيم ونسوا الله فأنساهم أنفسهم، ولا حول 

ولا قوة إلا بالله. 
وبما أننا في شهر القرآن وشهر الرحمة وشهر العبادة وشهر الصدقة 
وشـهر الجهاد وهو رحمة من الله؛ ليحاسـب كُـلّ إنسان مسلم نفسه 
ويتـدارك زلاته ويفهم أنه إذَا لـم يغفر الله ذنبه في رمضان فلن يغفر له 

وهذا ما يجب أن نقوله لأنفسنا وللمسلمين بصفة عامة. 
ـة أن يفتحـوا أسـماعهم للخطابـات  وعـلى المؤمنـين بصفـة خَاصَّ
الرمضانيـة التـي تتدفق من بين شـفتي رجل الإسـلام والدين والجهاد 
القائـد -حفظه اللـه وأبقاه- عبدالملـك بن بدر الديـن الحوثي، ومرحبا 
بشـهر الجهاد وشهر الانتصارات وشهر الانتكاسات على الكافرين، وفي 

مقدمتهم أمريكا و»إسرائيل» وحسبنا الله ونعم الوكيل. 

 رطدانُ حعرُ 
الخغام والرباط 
شغ جئغض االله 

واقجائسال
طاجث أتمث العمثاظغ

هنـا  لنبـدأ 
عـن  ونتحـدث 
رمضـان  شـهر 
الـذي  المبـارك، 
منـهُ  نسـتلهم 
الكثيرة  المعانـي 
في  والمهمـة 
التقـرب إلى اللـه 
تعـالى في الأعمال 
ومن  الصالحـة، 
الأعمال  تلـك  أهم 

الصيام والجهاد. 
لنلتمس بالنبي -صلى الله عليه وآله وسـلم- 
ونقتـدي به عندما كان يجاهد الكفار في شـهر 

رمضان. 
ومـن فضل الله -سُـبحانه وتعَـالى- أن كتبَ 
للمُجاهدين في فلسـطين واليمن ولبنان والعراق 
هر المبارك: كتبَ عليهم الصّيام  أمرين في هذا الشَّ

والجِهاد. 
وهنا جبهة اليمن في شـهر رمضان، ستكون 
المحطـة الجهادية التـي تحمل أياماً كابوسـية 
عـلى ثلاثـي الـشر في البحرين العربـي والأحمر 

والعمق الصهيوني. 
وستظل جبهة اليمن إلى جانب محور جبهات 
على الكيـان الغاصب،  متواصلاً  المقاومة رعبـاً 
والقـوات المسـلحة اليمنية لن تتوقـف أبداً عن 
الحساسـة  العـدوّ  مواقـع  واسـتهداف  ضرب 
بالعمـق الصهيوني، وضربات اليمن ستسّـتمر 
عـلى الدوام بـل على مدار السـاعة حتى يتوقف 
العـدوان والحصـار عن الشـعب الفلسـطيني 

المظلوم في قطاع غزة. 
والقوات المسـلحة اليمنية بفضـل الله تعالى 
ا  وتوفيقـه أصبحت تمتلك ترسـانة كبـيرة جِـدٍّ
في التصنيع الحربي المتواصل ولا يزال مخزونها 
وجعبتها راسـخة شـامخة ولن تنكسر بمعية 

الله. 
وَتجهـز  العـدة  تعـد  اللحظـة  حتـى  فهـي 
المفاجـآت التـي لن تخطـر على بال العـدوّ من 

شتى النواحي. 
ومن توفيق اللّه سـبحانه وتعـالى أننا ندخل 
في هـذا الشـهر المبـارك، ونحـن في حالـة جهاد 
للشـعب  نـصرة  اللـه،  سـبيل  في  واستبسـال 
الفلسـطيني بـكل مـا نسـتطيع،  لمناصرتهـم 
بالصواريخ المجنَّحة  والباليسـتية،  وبالطائرات 
ة، بل  وسنقاتل  الى جوارهم ونمدهم بالمال  الُمسيرَّ
 وبكل ما نسـتطيع ولـن نكل أوَ نمـل في جميع 
المواضيـع والتحَرّك الشـعبي الواسـع على كُـلّ 

المستويات. 
وعـلى الصهيونيـة أن تنتظر فقـط لجحافل 
ا من  أفـواج الأفـواج والحشـود الكبـيرة جِــدٍّ

المجاهدين.. 
المعركـةُ  بـدأت  لقـد  ونقـول  هنـا  ولنقـف 
الحقيقية وحتماً حتماً بإذن الله النصر والفتح 
قـادم لامحالة، وهذا وعد إلهـي، وكان وعد الله 

مفعولاً. 
وكلمـا زادت «إسرائيل» بجرائمها البشـعة، 
سـتظل فاتورتها ثقيلة وسـوف تتحمل تبعات 
جرمها ووحشـيتها ولن تذوق الأمن وعليها أن 

تترقب المفاجآت؟
والقادم أعظم!!

صال تسالى (وَطَا خَطَصْئُ الْةِظَّ وَالإْظِْجَ إِقَّ لِغَسْئُثُونِ) صال تسالى (وَطَا خَطَصْئُ الْةِظَّ وَالإْظِْجَ إِقَّ لِغَسْئُثُونِ) 
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سطغ سئثاالله خعطض 
 ليس من السـهل -في أي بلد آخر غير اليمن- أن تتحول 
فعالية يوم القدس العالمي من مناسبة سنوية يتم إحياؤها 
في آخر جمعة من رمضان في كُـلّ عام إلى فعالية أسـبوعية 
-بل ولا حتى شهرية- يتجدد إحياؤها عصر يوم الجمعة، 

من كُـلّ أسبوع وبحضور ميلوني حاشد ومهيب.
إنه يمن الإيمان الذي قال فيه المصطفى -صلى الله عليه 
وآله وسـلم-: (الإيمان يمان والحكمـة يمانية)؛ فهُــوِيَّة 
هذا الشـعب الوطنية لا تختلف عن هُــوِيَّته الدينية فكل 
بلد إسـلامي ينتسـب إلى الإيمان إلا اليمن فقد نسـب إليها 

الإيمان. 
فدخـول يمن الإيمان إلى قلب معركـة الطوفان إنما هو 

تعبـير صادق عن هذه الهُــوِيَّة الإيمانية الفريدة التي قلده 
وسـامها النبي الأكرم -صلى الله عليه وآله وسـلم- وَإذَا كانت الحكمة 
هي وضع الأمور في مواضعها؛ فموقف اليمن الذي أربك حسابات الأعداء 
هـو من مصاديـق الحكمة اليمانيـة التي تفرد بهـا اليمنيون عن بقية 

شعوب العالم. 
ولا غرو أن نجدَ اليمنيين يتفاعلون من أعماق مشاعرهم مع مشاهد 
المظلومية والمأسـاة في قطاع غزة فهم كما وصفهم النبي صلى الله عليه 

وآله وسلم: «أرق قلوباً وألين أفئدة». 
وعندما نرى ضربات اليمن تكسر هيبة العدوّ وتدمّـر سطوة فرعون 
العـصر وتغرقه وجنـوده في البحـر فتختصر بتلـك البطولـة الحيدرية 
مسـافة الطريق إلى النـصر فَــإنَّما هو نفس الرحمـن القادم من قبل 
اليمن ونفس الرحمن هو فرجه المرتجى في أشـد أوقات الكرب ولحظات 

الضيق. 
ــة العربية  إن اليمن يكسر قواعد المستحيل؛ إذ يكتب تأريخ مجد الأمَُّ
والإسـلامية على مسـطحات مياه البحرين الأحمر والعربـي كما نحته 
سابقًا في صفائح صخور الجبال ولوحات كثبان الرمال في جميع جبهات 
ومحـاور القتـال، في الوقت الذي يعجز آخرون عـن كتابة بعض حروف 
هـذا التأريخ على صفحات الورق الأبيض، فالكتابة على الماء مسـتحيلة 
إلا أن القلـم اليمنـي كسر هذه القاعدة؛ لأنََّه يكتـب موقفه المقدس بدم 

الكرامة وقلم العدالة ولغة القوة.
فمعارك البحر لا يخوضها إلا أشجع من ركبت في أبدانهم الأرواح. 

 يقول الإمام علي -عليه السـلام- عن راكب البحر «لا يسـلم قلبهُ من 
الفَرَق «الخوف» وإن سلم جسده من الغرق». 

وسئل بحار ما أعجب ما وجدت في البحر فأجاب: سلامتي منه. 
فالسـفر-ولو في الـبر- قطعة من العذاب أما السـفر في البحر فعذاب 

مكتمل الأركان؛ إذ هو سفرٌ محفوفٌ بالأهوال. 
فما ظنك بخوض اشتباك عسكري في البحر إنك ستواجه هولين في آن 
واحـد، هول الحرب مـع هول البحر؛ فلا يخوض هـذه الحرب العظيمة 

المخاطر والأهوال إلا رجال الرجال وأبطال الأبطال. 
أحفاد من قالوا لرسـول الله -صلى الله عليه وآله وسـلّم- في معركة 
بدر الكبرى معبرين عن مستوى استعدادهم للتضحية والاستبسال «لو 
خضـت هـذا البحر لخُضناه معك مـا تخلف منا رجل واحـد» هكذا قال 
الأنصار لرسول الله، أما أحفادهم اليوم فقد سبق قولهم الفعل وصعق 

العدوّ بأزيز الصواريخ المشفوع بزئير الصرخات. 
لقـد صرخ اليمـن في وجه الأمريكي والإسرائيـلي قبل أن يصرخ تحت 
أقدامه وحمل قضية فلسطين روحية جهادية ومواقف استشهادية منذ 

أمد بعيد؛ فموقفه اليـوم هو ثمرة الثقافة القرآنية والهُــوِيَّة الإيمانية 
التي رسـخها الشـهيد القائد -رِضْوَانُ اللهِ عَلَيـْهِ- وخلفه السيد القائد 
-يحفظه الله- في وجدان الشـعب، ورسما برامج ترجمتها 
إلى مواقف عملية فعالة ومؤثرة على نفسية وسلوك العدوّ؛ 
فلقد كانت ملزمة «يوم القدس العالمي» هي أول محاضرة 
للشهيد القائد -رِضْوَانُ اللهِ عَلَيـْهِ- التي بدأ بها مشروعه 
القرآني المبارك، ولهذا دلالته المعبرة على أن فلسـطين هي 

بوصلة مسيرة الجهاد ووقود حماسها منذ اليوم الأول. 
إنني أشـبه موقـف اليمن الشـجاع والحكيم في معركة 
(طُـوفـان الأقـصى) بدور الإمـام علي -عليه السـلام- في 
معركـة خيـبر فقد اسـتغلينا فرصـة الهدنة مـع قريش 
المواجهـة  في  للدخـول  والإمـارات)  (السـعوديةّ  العـصر 
المبـاشرة مع خيبر العـصر (إسرائيل) كما اسـتغل النبي 
-صـلى الله عليه وآله وسـلم- صلـح الحديبية مع قريش 

بالتوجّـه نحو يهود خيبر. 
ومن قبيل إسـقاط لبطولات التأريخ على مجريات الواقع فسـأكتفي 
في مقاربـة موقـف الإمـام علي في فتح خيـبر مع موقف اليمـن اليوم في 

الاشتباك مع خيبر العصر بنقطتين اثنتين: 
النقطـة الأوُلى عندما هزم الذين اسـتنكروا صلح الحديبية أمام يهود 
خيبر، قال النبي -صلى الله عليه وآله وسـلم-: «لأعطين الراية غدًا رَجُلاً 
يحب الله ورسـوله ويحبه الله ورسـوله كرار غير فـرار يفتح الله على 
يديـه» فلـم يتوقع أحـد أن يكون علياً -عليه السـلام- هـو حامل راية 
ه كان مصابـاً بالرمد، لا يسـتطيع أن يبصر  النـصر ولواء الفتـح؛ لأنََّـ
بوضـوح؛ فلما جيء به إلى النبي -صلى الله عليه وآله وسـلم- ومسـح 
عـلى عينيه بريقه فذهب عنهمـا الرمد وحمل راية الجيـش ولم يعد إلا 

فاتحاً منتصراً. 
والمثل لم يكـن أحد يتوقع أن اليمن المثخن بالجـراح المكبل بالحصار 
على امتداد تسعة أعوام سيكون هو الإيمان كله الذي سيبرز للشرك كله 
والذي سـترتعد فرائص اليهود لما يعرفونه من صلابة رأسه وشدة بأسه 
فهم يعلمون أن ضربات اليمن سـتصيبهم في مقتل، ولقد كان ذلك، ولا 
تزال رحى المعركة تدور على رؤوس اليهود المعتدين حتى يأذن الله تعالى 

بالفتح. 
النقطة الثانية قصة الباب في الصراع مع اليهود:

فبـاب خيبر فتحـه الإمام علي -عليه السـلام- لاقتحام حصون يهود 
خيبر وباب المندب أغلقه حفيده السـيد القائد عبدالملك بدرالدين الحوثي 

-أيده الله بمدده وأمده بتأييده- لمحاصرة مستوطنات «إسرائيل». 
وكمـا كانـت خيبر هـي من تشـجع الانقلابـات العسـكرية الغادرة 
(ليهود بني قريظة وبني قينقاع وبني النضير) على نظام الدولة النبوية 
عُ عملاءَها على  العادلـة؛ فقد كانت «إسرائيـل» وأمريكا هي من تشـجِّ
إثـارة الحـروب الداخلية في اليمـن والذين كانت عقوبـة خيانتهم للدين 

والوطن هي الطرد والجلاء إلى خارج البلد. 
وكمـا كان زعيـمُ يهـود خيـبر حُييَ بن أخطـب هو مهنـدس غزوة 
الأحـزاب فقـد كان خَلَفُـه في هذا العصر هـو مهندس عاصفـة الحزم 
لتحالف الأعراب عـلى اليمن؛ فالحمد لله الذي أعزنا بقيادة حفيد حامل 
ذي الفقار الذي صرع عمروًا المشرِك في الأولى ومرحباً اليهودي في الأخُرى. 
إن اليمـنَ وهو يخـوض معركة الدفاع عن الأخـوة في الدين والعروبة 
والـدم عازم على المضي في مسـاندة (طُـوفان الأقـصى) إلى الحد الأقصى 
بالمـال والنفس والسـلاح، غـير آبه بهريـر كلاب الغـرب المتصهينة ولا 

بطنين ذباب العرب المتأمركة. 
وبالله نصول وعليه نتوكل، وما النصر إلا من عند الله. 

طأجاة غجة.. صخشٌ 
وجععٌ وخمعدٌ شغ 

لغالغ رطدان 
سئثالتضغط ساطر

أهـالي  يعيـش 
قطاع غـزة في ظروف 
في  ومؤلمة  اسـتثنائية 
شهر رمضان المبارك، 
المسـلمون  بدأ  حَيـثُ 
حـول العالم صومهم 
ولكـن  وعباداتهـم، 
سـكان غـزة يعانون 
منـذ أكثـر من سـتة 
الحـرب  مـن  أشـهر 
يشنها  التي  الُمسـتمرّة 
الاحتـلال الإسرائيلي عـلى القطاع، حَيـثُ ويعانون 
من ظـروف وحياة قاسـية ونقص حـاد في الموارد 
الغذائيـة، الفلسـطينيون يأكلـون كُــلّ مـا يقـع 
بـين أيديهـم، حتـى الأشـجار والنباتـات وأعلاف 
الحيوانات، في ظل عجـز الآباء عن تلبية احتياجات 

أطفالهم الذين يعانون من الجوع. 
لا أحد يسـتطيع أن يتصور كيـف تعيش غزة في 
شـهر رمضان المبـارك! رمضان بطعـم النار والدم 
والجوع الحقيقي والعطش وترقب الشـهادة في أية 

لحظة عابرة. 
فسـكان غزة يتمنون بصدق أن يتمهل رمضان، 
تلاشـياً لحسرات تقُلّب المواجع، فـلا لّمة عائلية ولا 
لقمـة هنية ولا شربة نقية.. فغالبيـة هؤلاء، باتوا 
يسـكنون في الخيـام والمـدارس وفي العـراء، بعد أن 
سـوّت الحرب منازلهم بالأرض، منذ بداية العدوان 

الإسرائيلي على قطاع غزة. 
لا شيء في غزة سوى الألم يحكي يوميات أهلها، 
أما الأمل فيتبـدد مع كُـلّ غيمة سياسـية عابرة.. 
وما بين الألم والأمل، تجد أهل غزة وقد تعودوا على 
مذاق الصعوبات وإن كان مُرٍّا، ليكتبوا فصلاً جديدًا 

من الصمود والتحدي. 
وفي هـذا السـياق، دعـا الناطـق باسـم كتائـب 
الشهيد عز الدين القسام، الجناح العسكري لحركة 
المقاومـة الإسـلامية حماس، أبو عبيـدة، للتصعيد 
خلال شهر رمضان المبارك، وأن يكون شهر الصيام 
فرصـة للتظاهـر والمواجهة في مواجهـة (طُـوفان 
الأقصى)، دعا أبو عبيدة أبناء الشـعب الفلسطيني 
في القدس والضفة الغربية والأراضي المحتلّة عام 48 
إلى النفير نحو المسـجد الأقصى والرباط فيه، وعدم 
السـماح للاحتـلال الصهيوني بفـرض واقع جديد 

على الأرض الفلسطينية. 
وفي ظـل هـذه الدعـوة للتصعيـد، يسـتعد أبناء 
الشعب الفلسطيني في قطاع غزة وفي مختلف أنحاء 
فلسـطين لمواجهة العـدوان والدفاع عـن حقوقهم 
ومقدسـاتهم، يعتبر شـهر رمضان فرصة لتعزيز 
الوحدة والتضامن الفلسطيني، وتعزيز الانتفاضة 

ضد العدوّ الصهيوني. 
وفي الأخـير، يواجـه أهـالي قطـاع غـزة ظروفًـا 
العـدوان  بسَـببِ  رمضـان؛  شـهر  في  اسـتثنائية 
روح  فَـــإنَّ  ذلـك،  ومـع  الُمسـتمرّ،  الإسرائيـلي 
الصمود والتصميم تسـود القطاع، حَيثُ يسـتخدم 
الشعب كافة الوسـائل المتاحة للتعبير عن صموده 
ومقاومته، تدعو الفصائل الفلسـطينية إلى تصعيد 

الجهاد والنضال في شهر الصيام. 
أن  المقاومـة  محـور  وقـوى  الشـعوب  وعـلى 
تواصـل الجهود لتقديم المسـاندة والدعم للشـعب 
ه إذَا تجاهلنـا معانـاة الشـعب  الفلسـطيني؛ لأنََّـ
الفلسـطيني في غـزة وتخاذلنا في مواجهـة الظلم، 
فَــإنَّنا نسـاهم في جريمة إبادة تحدث أمام أعيننا، 
يجـب أن نتحَـرّك الآن ونقـف إلى جانـب الشـعب 
الفلسطيني، ونعمل جميعاً على وقف هذه الجريمة 

وتحقيق العدالة والحرية لغزة. 

غمظُ الإغمان شغ صطإ طسرضئ الطعشانغمظُ الإغمان شغ صطإ طسرضئ الطعشان
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الحغطان بعغؤاه افطرغضغئ 

الخعم غثرّب الظفج سطى الصغادة الخعم غثرّب الظفج سطى الصغادة 
وغآعّطعا لطظخر والرغادةوغآعّطعا لطظخر والرغادة

طرتدى الةرطعزي 
 

ـة الـ2 مليار مسلم  سخرية أمريكية صهيونية بحق أمَُّ

شـعوب وأنظمة، يشـنون على غزة عـدوان ظالم وحصار 

غاشم، يرتكبون جرائم ينُدى لها جبين الإنسانية. 

يمعنـون في الجريمـة والتهجـير بحـق أهـالي القطـاع 

المحـاصر، يسرفون في القتـل والهدم والتدمـير لكل ما له 

صلة أوَ يتعلق بغزة الأرض والإنسان والعقيدة. 

يفرضون طوقاً وحصاراً خانقاً بحق أبناء غزة، يمنعون 

عنهم الماء والغذاء والدواء. 

يحرمونهـم أبسـط الحقـوق المكفولة حتـى في قوانين 

الغاب. 

وفي نفس الوقت وبكل وقاحة وسـخرية يتشدقون بحرصهم الشديد 

ما من الأطفال  عن الحقوق ويرفضون الانتهاكات ضد المدنيين، لا سِـيَّـ

والنساء والتي كثرت القوانين بخصوصهم. 

يتغنون بإدخَال المساعدات لأهالي غزة عبر الإنزال الجوي للمساعدات، 

وكأنها الوقاحة عندما تتحدث، وقاحة وخسـة لن تسبقها وقاحة بهذا 

الحجم، عدو يقتل بكل خبث وحقد ووحشية، فكيف سيحافظ أوَ يعمل 

للمحافظـة عـلى الضحايا وتقديم المسـاعدات لمن يقتلهـم، عدو فرض 

حصـاراً خانقاً وأغلـق كافة المعابـر والمنافذ البرية، فكيف به سـيقدم 

المساعدات عبر الإنزال الجوي، هذا إذَا افترضنا ذلك.. ? 

تعيق إدخَال المساعدات عبر المنافذ البرية بما فيها وأهمها معبر رفح، 

تعرقل خطوات السلام وإيقاف العدوان ورفع الحصار عن غزة برفضها 

إيقاف الحرب واسـتخدامها حق النقض الفيتو السـاعي لإنهاء الحرب 

وإدخَال المساعدات للأهالي في غزة. 

عدو استفحل بشره وإجرامه وعبثيته بكل ما يتعلق بقطاع غزة حتى 

أنه استهدف ودمّـر الميناء الوحيد في غزة، فما الحاجة من 

اتعاب نفسه لإنشاء ميناء بحري عائم على شواطئ قطاع 

غزة وهو من دمّـر الميناء الأسََاسي والوحيد.   

يقـدّم صفقات السـلاح بملايـين ومليـارات الدولارات 

للعـدو الصهيونـي، عشرات الآلاف من أطنـان المتفجرات 

والصواريـخ القنابـل الفتاكـة، ويتبنى مسرحيـة الإنزال 

الجوي للمسـاعدات في غزة شمالها جنوبها ووسطها، بل 

إنه ومن خلال هذه المسرحية التي تشـاركه مصر والأردن 

والإمارات يقتل المنتظرين للمساعدات، يقتلهم بالصناديق 

أوَ بقذائف المدفعية عن طريـق قطعانه الصهاينة؛ بهَدفِ 

قتـل أكـبر عدد ممكـن من الأهـالي أثناء تجمعهـم لانتظار المسـاعدات 

كجريمة ممنهجة خبيثة وقذرة توازي قذارة المجرمين. 

ــة، وهكذا  هكذا وبكل وقاحة يسخر الأمريكي والصهيوني بحق الأمَُّ

يسـتخدم الأمريكي نفوذ سيطرته على القرار العالمي والعربي واستطاع 

بخبثه محاصرة غزة عربياً قبل أن يفرضه صهيونياً. 

وفي نفـس الوقـت يدعـي حرصه عـلى إدخَـال المسـاعدات، هذه هي 

ــة لما وصل الحال في غزة  الوقاحـة والتي لولا المهانة التي تعيشـها الأمَُّ

إلى هذا الذي يدمي القلوب قبل العيون. 

أمريكا هي الشـيطان والشـيطان أمريكا، وهذا هو الشيطان بهيئته 

الأمريكية، 

وهـذه هي أمريـكا و»إسرائيل» فراعنـة العصر وطغـاة البشرية، لا 

يرقبون في مؤمن إلاٍّ ولا ذمة. 

جغاجئُ الاةعغع طظ 
بمار الاطئغع   

 غاجمغظ الحاطغ 
 

هكـذا هو الحال في قطاع غزة المنكوب، من حرب 
الإبادة الجماعية التي تقوم بها «إسرائيل» منذ قرابة 
5 أشـهر، حرب لا تميز فيها آلة الحرب الصهيونية 
بين المدني والعسـكري، بين الطفـل والمرأة، الكل في 
نظر الإسرائيلي يستحق القتل والتنكيل، وفوق ذلك 
هناك عقاب آخر تمارسـه إسرائيـل بحق أهل غزة 
وهو الحصـار الخانق ومنع دخول أية مسـاعدات 
غذائيـة أوَ دوائيـة أوَ مشـتقات نفطيـة، وكلّ هذا 
الظلم لم يكـن ليحصل لولا التواطؤ العربي المخزي 
وخُصُوصـاً مـن أنظمـة التطبيـع والعمالـة؛ فما 
يحصـل من تجاهل مـصري -أردني لصرخات أهل 
غزة المطالبين بفتح المعابر لدخول شاحنات الإغاثة 
لهو أشـد إيلامـاً ووجعاً لأهل غزة مـن ما يقوم به 
الاحتـلال من مجازر مروعة، عـلى الأقل ذاك محتلّ 
غاصب أمـا أنت أيهـا المصري الأعمـى البصيرة ألا 
تـرى أن ما يعانيه أهل غزة من حرب وحصار وأنت 
ساكت بل ومشارك فاعل في الحصار القاتل عليهم، 
إن دائـرة السـوء الإسرائيلية سـتدور عليـك وربما 
تكون أشـد فتـكاً وإجراماً، الوقت الـذي يمر بدون 
تحَرّك عربي موحد لرفـع الظلم والحرب والحصار 
عـلى أهل غزة هـو كذلك تعجيل في غضـب الله على 
ـــة، التـي اختارت تـولي اليهـود وإبرام  هـذه الأمَُّ
معاهدات الخيانة والتطبيع معها، ونست وتناست 
توجيهات الله وتحذيراته لنا من هؤلاء القوم القتلة 
للأنبيـاء ناكثي العهود والمواثيق مفسـدي البشرية 

جمعاء. 
إسرائيـل عـدو لـكل البشريـة كما ذكرهـم الله 
في كتابـه الكريم وحـذر من مكرهـم وكيدهم؛ لأنََّ 
الله يعلم بنفسـيات اليهود الخبيثـة والحاقدة على 
ــة جمعاء، ويأتي بعض المنسلخين عن دينهم  الأمَُّ
ويقولون إنه لا يمكن لمصر فتح المعبر؛ لأنََّها عقدت 
اتفّاقيـات سـلام مـع إسرائيـل وبفتحهـا للمعبر 
سـتكون قد نقضت هذه الاتفّاقيـات المنحطة مثل 
مـن قام بإبرامها معهم، العار ثم العار لمن يشـارك 
في تجويـع أطفال غزة وجميع أهل غزة، ليس لذنب 

إنما طاعة لليهودي!! 
لكـن مـا لا يعلمـه جميـع المهرولـين للتطبيـع 
ـــة وكرامتهـا أن  والثمـن دمـاء غـزة وشرف الأمَُّ
اللـه لا يخلـف وعـده ولا ينقـض عهـده، والله قد 
وعد المؤمنـين بالنصر والفتح المبـين، ووعد اليهود 
بالخزي والعار والشـتات والتيه في الأرض والعذاب 
الأليـم في الآخرة، والله غالبٌ عـلى أمره، قد منّ الله 
علينـا في يمن الإيمان بقيادة قرآنية صادقة مع الله 
ومع شـعبها، ولم تخـتر أن تكون في صف المطبعين 
ـــة  الأمَُّ أمـر  وكأن  الذيـن  الصامتـين،  صـف  أوَ 
وخُصُوصاً فلسـطين لا يعنيهـا في شيء، وأنها دول 
محايدة كما تحلو لها تسمية نفسها، لا نقول لأهل 
غزة إلا ما قاله السـيد القائد: «لستم وحدكم» الله 
معكـم ونحن معكـم، وهذا الكلام جاء على لسـان 
رجـل القول والفعل، وقد جربنا العدوّ الصهيوني في 
العدوان علينا بقيادة خدامه من آل سـلول وآل زايد 
وحثالـة المرتزِقة الرخـاص في كرامتهم ووطنيتهم 
معهم، وذاقوا من بأسـنا ما لم يكـن لهم على بال، 
أوَ حتـى توقع حدوثه عليهم؛ فهم تمسـكوا بحبل 
اليهـود والأمريكان، ونحن تمسـكنا باللـه وأعلام 
الهـدى، ومظلوميتنا المحقـة في التحرّر من الهيمنة 
الخارجيـة، وكان وعد الله حقـاً بالنصر والتمكين، 
واليوم ها هـي اليمن في مقدمـة المدافعين عن أهل 
ــة جمعاء في وجه الإسرائيلي، وليس  غزة وعن الأمَُّ
مثلكم يـا حكومـات التطبيـع وشركاء الإسرائيلي 
في قتـل غـزة وحصارها والتآمـر عـلى مقاومتها، 
اوقفوا الحصـار والتجويع يا حثالة أنظمة الخيانة 
والتطبيع وبيع الديـن والضمير بالمنصب والمصالح 

المشبوهة. 

الصاضغ/ تسغظ طتمث المعثي 
 

ما من شـك أن الصوم يؤهل الإنسان على قيادة النفس 
لما يصلحها في الدنيا ويعزها في الأخُرى؛ فإذا سـاد الإنسان 

نفسه دانت له الدنيا بما فيها ومن فيها.
فهو يبتهـج ويفرح بحلول شـهر الصيـام؛ لأنََّه يدرب 
نفـوس الصائمين عـلى العفـة والعزة، ويؤهلهـم للجهاد 

تأسياً بخير العباد.
الصيـام يبعث عـلى الإيمـان الصـادق ويرقـق القلب، 
ويصفـي النفـس، ويعين عـلى خشـية الله تعـالى، ولهذا 
اسـتعان به الأنبياء في تحقيق مآربهم، والأولياء في تهذيب 
ة في شـفاء قلوبهم، والعامة في شـفاء  نفوسـهم، والخَاصَّ

أجسامهم.
وفي قوله تعالى: (لَعَلَّكُمْ تتََّقُونَ) إشعار بأن من حكمة الصيام التمرن 

على تقوى الله. 
نةْ الواقية، للصـوم منافع عظيمة  والتقـوى هي العدة الوافيـة والجُّ

وفوائد جمة، اجتماعية، وتربوية، وأدبية وسياسية، وعسكرية. 
ومـن الفوائد الاجتماعية أنه يغرس في النفس الكرم والإيثار والعطف 

على الضعفاء والمساكين وحب إكرام الناس ومؤاساتهم. 
وكلّ ذلك ينشـئ المحبة والألفـة، وقد روي أن النبي (ص) (كان أجود 

الناس، وكان أجود ما يكون في رمضان). 
ومن فوائد الصوم المساواة بين الأغنياء والفقراء؛ فهو نظام عملي من 

أقوى وأنفع الأنظمة التي تساوي بين الجميع في صومهم. 
ومن فوائد الصوم التربوية أنه يربي الإنسـان على الصدق ويبعده عن 
الكذب والضلال والغيبة والنميمة والحسـد والشقاق، والألفاظ الباعثة 
على النفور الموصلة إلى الفسـاد والفجـور، وفي الحديث (من لم يدع قول 
الزور والعمل به فليس لله حاجة في إن يدع طعامه وشرابه) إلى غير ذلك. 
ومـن الناحية العسـكرية فَــإنَّه يغرز في الصائم عـزة الحمية وإباء 
الضيم؛ فهو يعتز بالإسـلام ويغار عليـه، ويمتلئ صدرُه بهجة وسروراً 
ببعثـة النبي الكريم في هذا الشـهر الكريم، الذي أكرم الله به المسـلمين 

ونصرهم. 
فالاستجابة للجهاد والتضحية فيه كبيرة لدى المسلمين. 

وما أحرى المسـلمين اليوم أن يشـمروا ويعزموا على قتال الصهيونية 
اليهوديـة الذي احتلت أرضهم، أرض فلسـطين، ودنسـت قبلتهم الأولى 

المسجد الأقصى. 
ــة وتتثاقل عن رفع علم الجهاد، والاقتدَاء  فمـن العار أن تتغافل الأمَُّ
برسـول الله -صلى الله عليه وآله وسـلم- وبالساسـة المجاهدين الذين 

يؤيـدون فلسـطين في محـور المقاومـة، وأن ينضموا إلى جبهـة العز في 
فلسطين وقائد المسيرة القرآنية السيد العلم عبدالملك بدر الدين الحوثي، 
وحزب الله وقيادته سـماحة السـيد حسـن نصر الله، في 
لبنان والعراق الأبية وسـوريا، وقائد الثورة الإسـلامية في 
إيـران الإمام عـلي الخامنئـي، وكلّ من ينـادي للجهاد في 

فلسطين. 

يا رب هيئ لنا من أمرنا رشـدا
العربـا بهـا  تهـدي  رحمـة  لنـا  وهـب 

ـة الإسلام قاطبة تجمع بها أمَُّ
عـلى الهـدى والتقـى يـا خـير مـن وهبا

ـة الإسـلام غافلة فلم تـزل أمَُّ
حقبـا بهـا  عاثـوا  الذيـن  اليهـود  عـن 

صهيـون ظلـم  يـزل  ولـم 
يتابعهـا في كُــلّ ناحيـة من أمـره عجبا

إخوتكـم  نـصر  نـادت  فلسـطين  هـذا 
العربـا أيهـا  وأفيقـوا  اسـمعوا  باللـه 

يـد غـير  قـوم  يـا  دولتكـم  فـوق  مـا 
كسـبا بمـا  عبـداً  بهـا  يجـزي  للـه 

طلعـت مـا  للـه  تعملـوا  أن  فالخـير 
محتسـبا بالأمـر  غربـت  ومـا  شـمس 

رفعـت  مـا  العليـا  إلى  الرجـال  تسـمو 
النجبـا معـشر  يـا  بكـم  الجهـاد  أمـر 

وجهتكـم الأقـصى  المسـجد  ولتجعلـوا 
العربـا أيهـا  وتسـودوا  تظفـروا  كـي 

خالقِكـم للـه  تنصحـوا  أن  فالنصـح 
الأدبـاء معـشرَ  جميعـاً  وللرسـول 

ـة الإسـلام قاطبة فالنصح أن تجمعوا أمَُّ
وجبـا الـذي  بالعـدل  التصالـح  عـلى 

كُمْ وَيثُبَِّتْ أقَْدامَكُمْ).  وا اللَّهَ ينَصرُْْ (يا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا إنِْ تنَصرُُْ
للكافريـن  والهزيمـة  والخـزي  وللمؤمنـين،  ولرسـوله  للـه  العـزة 

والمنافقين.
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رطال غجة تئاطعُ صعات اقتاقل.. وضمائظُ أبطال الةعاد والمصاوطئ تسمّص الثسائر 

الغعم الـ١٥٨ طظ الطعشان: طساركُ خان غعظج 
تساظجفُ الصعات الإجرائغطغئ الماعغطئ

المصاوطئُ الإجقطغئ في لئظان تساعثفُ طعاصعَ المصاوطئُ الإجقطغئ في لئظان تساعثفُ طعاصعَ 
سسضرغئ إجرائغطغئ بأضبرَ طظ سسضرغئ إجرائغطغئ بأضبرَ طظ ١٠٠١٠٠ خاروخ خاروخ

ئ   : طاابسئ خَاخَّ
يواصلُ أبطالُ الجهاد والمقاومة الفلسطينية 
معركة (طُـوفان الأقصى)؛ لليوم الـ158 تواليا؛ً 
العملياتِ البطوليةَ في محاور القتال والاشـتباك 
ضد قوات الاحتـلال الإسرائيلي المتوغلة في قطاع 
غزة، وفتكـت كمائنها بتجمعات جنوده وآلياته 
في مدينتيَ حمد والقرارة في خان يونس، مؤكّـدةً 

إيقاع عشرات الجنود بين قتيلٍ وجريح. 
فصائـل  مختلـف  خاضـت  التفاصيـل،  في 
المقاومـة الفلسـطينية اشـتباكاتٍ عنيفةً ضد 
قـوات الاحتلال المتوغِلـة عند أكثر مـن محور، 
ولا سـيما شرقيّ خـان يونـس، وغربيهّا ضمن 
مسـؤولية الدفـاع عـلى الجبهـة الجنوبية من 
قطاع غزّة، في ظل محاولاتٍ إسرائيليةٍ مُسـتمرّة 
لتثبيـت مواقعها، وسـط تأكيـدات الخبراء على 
أنّ ما يسـمى وزير الأمـن الإسرائيلي «لم ينجح 
بإخراج جيشه من الغرق في رمال خان يونس“. 
وأعلنـت كتائب الشـهيد عز الدين القسّـام، 
الجنـاح العسـكري لحركة المقاومة الإسـلامية 
حمـاس، إيقاعها قوتـَيْنِ راجلتـين للاحتلال في 
كمين محكم، في حزمة أبراج «L» في مدينة حمد 

شمالي مدينة خان يونس. 
وأشَـارَت المقاومة إلى أنهّ جرى الاشـتباك مع 
أفراد القوتين الإسرائيليتين من المسافة صفر في 
مدينة حمـد، وأضافت، أنهّ تـم رصد مروحيات 
إسرائيليـة وهي تقوم بإخـلاء القتلى والجرحى 
بعد هذا الكمين، واستهدفت دبابة إسرائيلية من 
نوع «ميركافا» بقذيفة «الياسـين 105» محلية 

الصنع في مدينة نفسها. 
كما تمكّن مقاتلو كتائب القسّـام من تفجير 
عبوتين مضادتين للأفـراد في قوتين إسرائيليتين 
راجلتين والاشتباك مع أفرادهما، وإيقاعهم بين 
قتيل وجريـح في حزمتي أبراج «K» وَ»J» ضمن 
مدينـة حمـد.  بدورهـا، تبنـت سرايـا القدس، 
الجنـاح العسـكري لحركـة الجهاد الإسـلامي 
في فلسـطين، تفجـيرَ مجاهديها عبوّةً شـديدة 
الانفجـار في قوةٍ إسرائيليـة مكونة من 6 جنود، 
تحصنت في شـقة بمدينة حمـد في خان يونس، 
كما قصفوا بقذائـف الهاون النظامي تجمعات 

لجنود العدوّ وسط المدينة. 
وفي مدينـة حمد أيَـْضاً، اسـتهدفت مجاهدو 
السرايا آلية عسكرية للاحتلال وجرافة من نوع 
«D9» بقذائـف الـ (آر بي جـي)، وبعد عودتهم 
من مناطق الاشـتباك في منطقة القرارة شمالي 
خـان يونـس، أكّــدوا تفجيرهَـم منـزلاً شرق 
ة للاحتلال، قوامها 7 جنود،  القرارة بقوة خَاصَّ
أوقعتهـا بين قتيل وجريـح، كما فجّروا نفق تم 
تفخيخه مسـبقًا بمجموعة من جنود الاحتلال 

شمالي شرقي القرارة. 
كتائـب شـهداء الأقصى، من جهتهـا، أعلنت 
ـعٍ لجنـود  تمكّـن مقاتلوهـا مـن قصـف تجمُّ
وآليـات العدوّ بوابل من قذائف الهاون الثقيل في 
محـور التقدم في مدينة حمـد، وأعلنت الكتائب 
اسـتهداف آلية عسـكرية للاحتلال بقذيفة «آر 

بي جي» في محور التقدم في مدينة نفسها. 
بدوره، دعا الإعـلام الإسرائيلي قادةَ الاحتلال 
إلى إنهـاء معـارك خـان يونس، التي تسـتنزف 
القـوات الإسرائيلية، من دون إحـراز أي تقدم، 
مؤكّـداً أن اسـتمرار التهديـدات دليل على عدم 

التعلم من تجربة الـ7 من أكُتوبر. 
وأشَـارَ محلل الشـؤون العسـكرية في القناة 
الــ»13» الإسرائيليـة، ألـون بـن دافيـد، إلى أن 
و»الكوماندوس»  الاحتـلال «غفعاتـي»  ألويـة 
و»السابع» مستنزفة من القتال الصعب في خان 

يونس، بحيث تقاتل بقسـوة شـديدة في معركة 
ثابتة، من دون تحقيق أي تقدم. 

وأكّـد بـن دافيد أنّ «الجنود في الألوية الثلاثة 
ا، ولـم يـروا منازلهـم منذ وقت  متعبـون جِــدٍّ
طويـل، بحيث خرجـوا مرتين خـلال الحرب»، 

مؤكّـداً أنه «يجب إنعاشهم». 
ولفـت إلى أنـه «في بدايـة الشـهر السـادس 
في  وتتوحـل  عالقـة،  إسرائيـل  تبـدو  للحـرب 
الجنوب وكذلك في الشمال»، مُشيراً إلى أنّ «وزير 
الأمـن الإسرائيلي لـم ينجح بإخـراج «الجيش» 

الإسرائيلي من الغرق في رمال خان يونس». 
وقال بـن دافيد: إنه «حان الوقـت للإنهاء في 
خان يونس، اسـتنزفنا القـوات هناك وبذلنا ما 
يكفي من الجهود. السـنوار سـينتظر وهو لن 

يذهب إلى أي مكان». 
إلى ذلك، قالت المتحدثة باسم الشرطة سابقًا، 
مـيراف لبيـدوت: إنّ «تكرار ظهور المسـؤولين 
الإسرائيليـين في المؤتمـرات الصحافية والحديث 
عن حركة حماس وعن كونها مرتدعة، وإطلاق 
مزيد من التهديـدات، دليل على أنهم لم يتعلموا 

شيئاً من الـ7 من أكُتوبر“. 
في السـياق، أعلن «جيش» الاحتلال، الثلاثاء، 
أنّ الجنـدي إيتاي خين، وهو جنـدي في الكتيبة 
الـ75، «تشـكيل عاصفـة الجـولان» (7)، قُتل 

وأسرُت جثته في الـ7 من أكُتوبر الماضي. 

 : طاابسات 
الإسرائيـلي  للكيـان  الشـمالية  الجبهـةُ  تشـهدُ 
تصاعُداً في التطورات، حَيثُ أطلق حزبُ الله اللبناني 
أكثرَ مِن 100 صاروخ على مواقعَ عسكرية في شمال 
الكيـان، هذا فيما شـن الكيان غـارات على منطقة 
البقاع؛ مما أسـفر عن استشـهاد لبناني وإصابة 8 

آخرون بجروح. 
الكيـانِ  وضـعُ  هـذا  عليـه،  يحُسـد  لا  موقـفٌ 
الإسرائيلي، حَيثُ أطلقت المقاومة عشرات الصواريخ 
على عدة أهداف في اتجّاه مواقع عسـكرية في شـمال 
ا على قصفه مناطـقَ في لبنان  فلسـطين المحتلّـة؛ ردٍّ

كان أبرزها مدينة بعلبك شمال شرقه. 
وقـال بيـان المقاومة الإسـلامية: إن «اسـتهداف 
الاعتـداءات  عـلى  الـرد  سـياق  في  يأتـي  الأخـير 
الإسرائيلية، وإن عناصرهـا قصفت صباح الثلاثاء، 
مقـر قيادة الدفاع الجوي والصاروخي في ثكنة كيلع 
والقاعـدة الصاروخية والمدفعيـة في يوآف ومرابض 

المدفعية المنتشرة في محيطها بأكثر من مئة صاروخ 
كاتيوشا“. 

كما أعلنت عن استهداف موقع الراهب بصاروخ 
بركان، وقصف الأجهزة التجسسية في موقعي بركة 

ريشـا وجل العلام، فيما أفادت مصادر إعلامية بأن 
صفارات الإنذار دوَّت في عدة مسـتوطنات بالجولان 

المحتلّ وبلدات في سهل الحولة بالجليل الأعلى. 
هذه الضربـات الموجعة دفعت رئيس ما يسـمى 
المجلـس الإقليمـي في الجليـل الأعلى، يورا سـالتس، 
إلى الاعـتراف بـأن الكيـان فقد قوة الـردع في حدوده 
الشـمالية وغـير قادر على اسـتعادتها، مـرارةُ هذه 
الحقيقة أثارت غضب وزير الأمن الداخلي الإسرائيلي 
إيتمـار بن غفير، حَيـثُ طالب وزير الحـرب، يوآف 

غالانت، بالرد والهجوم على لبنان. 
وما جرى على الأرض أن جيش الاحتلال الإسرائيلي 
اسـتهدف البقاع اللبناني مجدّدًا بعد غارات مسـاء 
الاثنين، على بعلبك؛ ما أسـفر عن استشـهاد مدني، 
بحسب المحصلة الأولية، وجرح عددٍ من الأشخاص. 
وقد شـن الطيران الحربـي الإسرائيلي غارات على 
بلـدات الخيام وبنت جبيل وحـولا وبرغز في الجنوب 
وعلى مقرَّيـن للقيادة تابعَين لحـزب الله في منطقة 

بعلبك في عمق لبنان. 

السغث الثاطظؤغ: 
المصاوطئُ الفطسطغظغئ 

خاطثةٌ باصاثار وطرّغئ 
أظشَ الخعاغظئ بالتراب

 : طاابسات 
أكّـد قائدُ الثورة الإسلامية في إيران، سماحةُ السيد 
عـلي الخامنئـي، أن «المقاومـة الفلسـطينية صامدة 
باقتـدار ومرغت أنف الصهاينة بالـتراب»، لافتاً إلى أن 
«القرآن الكريم اسـتطاع أن يظُهِرَ ذروة الاستقامة في 

غزة للعالم». 
وقال سـماحته خلال جلسـة تلاوة للقـرآن الكريم 
بحضورِ عددٍ من القراء والحفَظة والأساتذة المتميزين 
والناشـطين بالعاصمة طهـران، الثلاثـاءَ: إن «هناك 
دولاً في العالـم الإسـلامي تقـدم دعماً لأعداء الشـعب 
الفلسـطيني المظلوم، إن شاء الله سترتدُّ هذه الخيانةُ 

عليهم“. 
العـدوِّ  كيـانُ  يرتكبهُـا  التـي  المجـازر  إلى  وأشَـارَ 
الصهيونـي بحـق المدنيـين في غـزة، بالقول: «تعسـاً 
ع»،  للحضارة التي يدعونها وهم يقتلون الأطفالَ الرُّضَّ
مشدّدًا في الوقت نفسه على أن «المقاومةَ الفلسطينية 

في غزةَ جعلت العدوَّ يعجزُ عن النيل منها“. 
وخَلصَُ السـيد الخامنئـي بالقـول: إن «المقاومين 
والمجاهدين الفلسـطينيين أرسـلوا إلينا رسالةً تقول: 
لا تقلقـوا علينا فَــإنَّنا لا زلنـا نمتلك أكثر من 90 % 
من الطاقـات»، مؤكّـداً أن «من الواجب الديني للعالم 
الإسـلامي أن يقدم المساعدة للشعب الفلسطيني بكل 

ما يستطيع“. 
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ضطمئ أخغرة

غُسطّمعط وغجضِّغعط: ضرورةُ 
إخقح السقصئ طع عثى االله

عظادي طتمّث

افتتح المربّـي القائـدُ محاضراتِه الرمضانيـةَ بتذكيِر 
ـــة بـأن شـهرَ رمضـانَ المبـاركَ فرصةٌ يجـبُ أن  الأمَُّ
، وأجواؤُهُ الإيمانية تهيِّئُ الإنسانَ للانتفاع بهدى  تسُتغلَّ

الله بشكل أكبر. 
وذكـر بـأن الإنسـان في هذه الحيـاة يمـر بالكثير من 
المتغـيرات على مسـتوى واقعه النفسي، وظـروف حياته 
واختـلاف أحوالـه مـن يـُسر وعُـسر، وصحـة ومرض، 
وفقر وغنـى، وأمن وخوف، ثم في الواقـع من حوله؛ وفي 
إطار كُـلّ المتغيرات والتقلّبات التي يعيشـها في مسـيرته 
الحياتية، تكون نهايته ومصيره الأخير إلى الله سـبحانه 

وتعالى: ﴿إنَّ إلىَِٰ رَبِّكَ الرُّجعَى﴾. 
ولفـت إلى حقيقةٍ مهمةٍ يجـبُ إدراكُها: هي أن ابتعاد 
الإنسان عن منهج الله أوَ إهماله وتجاهله وعدم التفاته 
إلى مصيره الحتمي لـن يعفيهَ بالمطلق عن الوصول إليه؛ 
فحتمية الرجوع إلى الله للحساب على الأعمال سُنَّةٌ إلهيةٌ 

لا بديلَ عنها، ولا مهرَبَ منها. 
والإنسانُ إذَا أراد لنفسه السلامةَ والفلاحَ والنجاةَ عليه 
أن يتذكّر مسؤوليته تجاه الله بأنه سيجازيه ويحاسبه؛ 
ومن الوسـائل المسـاعدة: توقّعُ قُربِ لقـاء الله والرحيل 
من هـذه الدنيا؛ لأن له أثرًا كبيراً على نفسـية الإنسـان، 
تجعله يسـارعُ في الأعمال الصالحـة، ويراقب تصرفاته، 

ويحذر من التقصير والهفوات ويسعى لمعالجتها. 
استشـعارُ حتميـة الرجـوع إلى الله يتطلَّـبُ أن يكونَ 
واقـعُ الإنسـان إيمانيٍّا سـليمًا، وهذا لـن يتحقّق إلاّ عن 
طريـق الارتبـاط الحقيقـي بهـدى اللـه والتمسـك به، 
والإقبـال عليه مـن واقع الحاجة إليـه؛ لأن في مضامينه 
شـفاءً لما في الصدور، وما تلين لهُ القلوب بشكل ينعكسُ 

على الواقع العملي واهتماماته. 
إنّ حالةَ الإعراض عن هدى الله ليسـت وليدةَ لحظاتٍ 
قد يعيشُها الإنسان بشكلٍ مفاجئ؛ بل هي نتاجٌ للعلاقةِ 
الباردة مـع هدى الله وفقـدان التأثـر والتفاعل الواعي 
أثناء الاسـتماع؛ مـا يـؤدِّي تدريجيٍّا إلى النفـور وفقدان 
الرغبة لسـماع الهدى حتى الانتهاء بالامتنـاع التاّم عن 
سـماعِه؛ فيقسـو القلب ويطُبعَُ عليه ولـم يعد فيه ذرةُ 
خشية لله؛ فيحكم على حالته الإيمانية بالممات والتلاشي 

والعياذُ بالله. 
الأمرُ لا يتوقفُ عند هذه المسألة فقط، بل إنّ الأثر يمتد 
إلى الواقع العملي؛ فمن ابتعد عن السّـماع للهدى سيبتعد 

عن الأعمال الصالحة التي بها نجاته من عذاب الله. 
عـلى الإنسـان أن يحذرََ حالـةَ الصمم عن هـدى الله، 
هَ  ويتذكّـرَ وهو ما زال هنا في الدنيا، ويتركَ غرورَه وتكبرُّ
جانباً؛ لأنه في الآخرة سيتذكّرُ مجبراً ولكن سيكونُ تذكُّرًا 

متأخرًا، قد فات عليه الأوانُ، والعاقبةُ للمتقّين. 

طتمث أطغظ سجالثغظ التمغري*

والمثقفـين  العلمـاءَ  إخوانـي  بـه  أنصـحُ  ممـا 

والمتصدِّريـن مشـهدَ الدعـوة والتوعيـة مـن كُــلّ 

الجماعـات الدينيـة، وَأيَـْضـاً عمومَ أبنـاء المجتمع 

اليمنـي، الاسـتماعُ في ليالي شـهر رمضـان المبارك، 

إلى محاضراتِ سـماحة السـيد عبد الملك بـدر الدين 

الحوثـي؛ فهي محاضراتٌ ذاتُ قيمـةٍ علميةٍ فكريةٍ 

وتربويـة حضاريـة، مـن منطلـق الوعـي القرآني 

السـديد، وفي ضـوء الآياتِ والتوجيهـات القرآنية، في 

مختلـف القضايـا والمواضيـع، الهادفـة إلى إصلاح 

النفـوس، وبنـاء العقـول، في جانـب إصـلاح الفـرد والمجتمـع 

والنهوض بالأمّة، في تحمل المسـؤوليات التـي ينبغي أن تكونَ في 

مسيرة التغيير من واقعها إلى الأفضل، والتحرُّر من هيمنة الطغاة 

والمتكبرين في الأرض، وتحقيق التنمية والاستقرار الشمولي. 

إنه شـهرُ الوعـي والبصـيرة، والمراجعة على كُـلِّ المسـتويات، 

ومما ينبغـي التوقف عنده، هـو المراجعاتُ الفكريـة، بالانفتاح 

الإيجابـي على المـشروعِ القرآنـي في اليمن، وعلى قائـدِه الحكيمِ 

العالِمِ العامل، المجاهدِ الشـجاع، والحاجة إلى هذا الانفتاح اليوم 

ف، وفي  أكبر من أي وقت مضى، لا سـيَّما مع الحقائق التي تتكشَّ

رُ اليمن اليوم لنصرة الشعب الفلسطيني عسكريٍّا  صدارتها تصدُّ

وعلى كُـلّ المستويات. 

ومـن الأهميةّ أن يمُدَّ الجميعُ يدَه إلى هذا القائد، سـواء خارج 

اليمـنِ أوَ داخلها من باب أولى، والمسـؤولية علينا كشـعبٍ يمني 
أكبرُ في المناصرة والتأييد، والإسهام الفاعل إلى جانبه، فيما يحقّق 

الخيرَ لبلدنا وأمتنا. 
ــة، بكل  على الكثير من أبناء اليمن وكلّ أبناء الأمَُّ
توجّـهاتهـم وانتماءاتهم السياسـية والمذهبية، أن 
يغـادروا العقليةَ الجماعاتية والانتمـاءاتِ الضيِّقة، 
والخـروج إلى عالـم الرؤيـة الثَّاقبـة للأمـور، عالم 
الإنصـاف والعـدل والموضوعية، وتسـجيل المواقف 
فـة، في خضـم الـصراع الذي يجـري اليوم مع  المشرِّ
كيان العدوّ الصهيوني المحتلّ، وإدراك أنه صراعٌ بين 
حَـقٍّ وباطل، وقد تميَّز الخبيـثُ والطيب، وأن نركَبَ 
معاً سـفينةَ الصادقين المخلصين لأمتهم، متجاوزين 
كُــلَّ التراكُمـات التـي صرفتنا عن التقـارُبِ والتعـاون في وقت 
سـابق، والحقُّ أحقُّ أن يتُبع، والعقـلاءُ النبلاء هم من ينتصرون 
على حظوظِهم النفسـية، ويعززون كُـلَّ صوت تنويري نهضوي 
ــة (والمشروع اليوم في اليمن نعتبرهُ مشروعاً جامعاً  في إطار الأمَُّ
فاعلاً ومؤثراً)، دون الانشـغال في الجزئيـات، التي عادةً ما تقفُ 

فة.  عائقاً أمام ما نطمحُ له من وعيٍ رشيدٍ ومواقفَ مشرِّ
باذلـين في ذات الوقـت كُــلَّ الجهـود في سـبيل توحيـد الصف 
واجتماع الكلمة، مسـتنهضين أمتنَا وبشـكل مُستمرّ، إلى توجيه 
البوُصلـة لعدوها الحقيقي بإحيـاء فريضة الجهاد، بكل معانيه 
وفي مختلـف ميادينه، والعاقبة للمتقين، واللهُ وحدَه الغالبُ على 

أمره. 
قنا اللهُ جميعًا لما فيه الخير والسداد.  وفَّ

* قيادي سلفي 
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